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дней перед

По-настоящему боезьш было это собрание в коллективе 

Ергайского леспромхоза. Обсуждались новые обязатель

ства лесозаготовителей на юбилейный ленинский год. И 

вот принято единодушное' решение: сто 

юбилеем — ударные!
В обращении ергайцев говорится;
Дорогие товарищи!
8 эти дни все наши стремления м думы 

обращены к знаменательной дате, когда 
советские люди, все прогрессивное чело, 
вечество будут торжественно отмечать ве
ковой ленинский юбилей. И это понятно, 
закономерно. С именем Ленина связаны 
величайшие события в истории нашей пла. 
неты: Великий Октябрь, принесший свобо. 
ду и счастье нашему народу, рождение 
первого в мире социалистического госу. 
дарства, исторические победы мира со. 
циализма, доказавшие великую жизненную 
сипу ленинского учения.

Вот почему лучшие творения своих рук, 
достижения разума, плоды коллективного 
творчества мы посвящаем сегодня 
В. И. Ленину.

В нашем леспромхозе развернулось со. 
ревнование в честь ЮО.летня со дня рож. 
дения В. И. Ленина. Ноябрьский план по 
вывозке древесины леспромхозом выпол. 
нен на 116,7, в том числе деловой — 120,7 
процента. В ноябре Родина получила сверх 
плана 5.400 кубометров делового леса, а за 
20 дней декабря — на полторы тысячи 
больше. Коллективы цехов настойчиво 6о. 
рются за улучшение экономических пока, 
зателей, стремятся с меньшими затратами 
вывозить больше добротного леса.

Передовые комплексные 
бригады В. С. Корнеева,
В. Ф. Гринкевича, В. Н. Хме- 
люка, В. В. Комарова, эки. 
паж тепловоза В. М. Шанд- 
рова, разделочные бригады 
Р. Э. Фишера,. А. И. Максу, 
ля, В. Н. Крапчатова и дру
гие успешно справляются 
со своими обязательствами.

В леспромхозе широко 
внедряются передовые ме. 
тоды лесозаготовок; работа 
комплексных бригад в пол
торы смены, узкие ленты, 
труд экипажей лесовозных 
автомобилей в три смены 
на один путевой лист. Ра. 
ционализаторы предприя
тия с начала года внесли 64 
рационализаторских пред, 
ложения, что дает 20 тысяч 
рублей экономии.

Велико наше стремление отметить ле. 
нинский юбилей новыми трудовыми побе. 
дами, в эту знаменательную дату завое. 
вать право на почетные награды Родины.
Всесторонне оценив и подсчитав свои ре. 
зервы и возможности, коллектив леслроМ. 
хоза решил встать на ЮО.дневную ленин. 
скую трудовую вахту и работать под деви. 
зом; «Сто дней — сто трудовых подарков 
Родине».

Нам предстоит решить ряд сложных за. 
дач, и прежде всего главнейшую из них 
—  значительно повысить производитель, 
ность труда на каждом рабочем месте, на 
каждом участке, в каждом цехе, Для этого 
в дни ленинской вахты каждый из нас бу
дет добиваться четкой организации труда, 
беречь рабочую минуту, показывать образ, 
цы организованности и дисциплинирован
ности.

Мы ускорим внедрение передовой тех.
‘ нологии, рационализаторских предложе. 

ний, научной организации труда. .8 дни ле. , 
нинской вахты добьемся уровня произво. 
дительности труда, запланированного не 
конец пятилетки. К 22 апреля выполним че. 
тырехмесячный план заготовки и вывозки 
древесины. В течение четырех месяцев вы. 
пустим сверхплановой продукции на 80 
тысяч рублей. Повысим выработку товар
ной продукции на одного работающего по 
сравнению с первым кварталом прошлого 
года на 8 процентов. В день рождения 
В. И. Ленина — 22 апреля будем работать
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За успехи в социалистическом 
соревновании валочно-трелевоч. 
ной бригаде В. Л. Давыдова из 
Орловского леспромхоза в канун 
празднования 52-й годовщины Ок
тября присвоено звание «Лучшая 
бригада комбината «Томлес».

Передовой лесоруб дал слово 
стрелевать в 1969 году не 35  ты
сяч кубометров древесины, как 
было обусловлено раньше, а 41 
тысячу.

Бригада свое слово держит. В 
ноябре она заготови.ла более пяти 
тысяч кубометров леса н сейчас 
заканчивает выполнение взятых 
повышенных обязательств.
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на сэкономленном топливе и материалах, 
примем все меры, чтобы леспромхоз в 
1970 году стал передовым и образцовым 
хозяйством.

Дорогие товарищи! Мы призываем все 
коллективы промышленных предприятий, 
совхозов и организаций последовать наше, 
му примеру, усилить накал юбилейного со
ревнования, стать на 100-дневную ленин. 
скую вахту.

Призываем передовых рабочих, новато. 
ров производства, ударников коммуннсти. 
ческого труда в дни ленинской вахты пока
зать образцы коммунистической созна. 
тельности, личным примером воодушев. 
пять людей на трудовые подвиги, на до
стойную встречу ленинского юбилея.

Пусть каждый день ленинской вахты ста
нет днем самоотверженного труда и мае. 
сового героизма на благо нашей великой 
социалистической Родины.

По поручению собрания обращение 
подписали:

A. ЗОРИН — директор леспромхоза;
Й. СЕРЕДА — секретарь парткома;
B. МАЩЕНкО, председатель рабочего
комитета профсоюза; В. АНИСКИН —
секретарь комитета комсомола;
П. ГРИГОРЬЕВ — старший мастер Крас.
ноярского лесопункта; А. ПИЛИ.
ПЕНКО—машинист тепловоза; В. КОР.
НЕЕВ—бригадир комплексной бригады;
Н. ЧЕРКАССКИХ-шофер; П. МЕДВЕ.
ДЕВ—токарь; Р. ФИШЕР — раскряжев.
ЩИ№

В досрочном вьшолненин производственного плана есть 
немалая доля труда Петра Петровича Сливенко — брига
дира наладчиков шлифовальных автоматических линий 
цеха железнодорожных подшипников Томского подшипни
кового завода. Коллектив участка, где трудится Петр 
Петрович, работает с опережением графика. Активный 
общественник, Петр Петрович— член народной друяшиы и 
член цеховой группы народного контроля.

Фото. Ф. Хитриневича.

ПЛЕНУМ РАЙКОМА ОБСУЖДАЕТ ИТОГИ КОЛХОЗНОГО СЪЕЗДА
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Бюро, Крнвошеинского 
райкома КПСС и исполком 
районного Совета депутатов, 
трудящихся одобрили ини
циативу коллектива Ергай
ского улеспром-хоза. Они ре
комендовали обсудить это 
письмо « а  всех про.мышлен- 
ных предприятиях, в совхо
зах, строительных организа
циях н по почину ергайцев 
организовать ударную ле
нинскую вахту, под девизом: 
«Сто дней — сто трудовых 
пода^жов Родине».

Вчера почин ергайцев одо
брен президиумом обкома

профсоюза рабочих лесной, 
бумажной и деревообрабаты
вающей промышленности. 
Президиум объявил 100 
дней — с 25 декабря 1969 
года по 22 апреля 1970 года 
— ударными и обязал рабо
чие и местные комитеты 
профсоюза, руководителей 
промышленных предприятай 
поддержать инициативу кри- 
вощеинских лесозаготовите- 
.чей.,

.«Строительство ко.мму- 
низма, — говорится в опу
бликованных вчера Тезисах 
ЦК КПСС «К  100-летшо ’со

дня рождения В. И. Лени
на», — дело всего народа, 
дело каждого советского че- 
.ловека. От его сознательно
сти, инициативы, культуры 
и профессионального ма
стерства зависит успешное 
вьтоднечие экономической 
программы коммунизма». 
Инициатива ергайцев — яр-, 
кое подтверждение этой мы- 
с.чн. Можно H0j сомневаться, 
что почин .лесозаготовителей 
найдет горячий отклик и в 
других отраслях народного 
хозяйства нашей области,

О Т К Р Ы Т И Е  С Е С С И И  
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РСФСР

23 декабря в 10. часов 
утра в Большом Кремлев- 
ско.м дворце открылась ше
стая сессия Верховного Со

вета РСФ С Р седьмого созы
ва.

Сессию открыл Председа
тель Верховного Совета Рос-

НА ПОВЕСТКЕ Д Н Я - 
ВОПРОСЫ СЕССИИ

22 декабря состоялось за 
седание Президиума Верхов
ного Совета РСФ СР, прохо
дившее под председатель
ством ДТ. А . Яснова. Рас
сматривались вопросы пред
стоящей сессии Верховного 
Совета Российской Федера
ции.

На заседании Президиума 
был принят Указ об образр- 
ванни управлений сельского 
хозяйства исполннтельны.х 
комитетов районных, город
ских Советов депутатов тру
дящихся РСФ СР и одобрен 
проект закона «О внесении 
дополнений в Положение о 
постоянных ко.мисспях Вер
ховного Совета РС Ф С Р».

Президиум принял к • све
дению сообщение председа
теля планово-бюджетной ко
миссии Верховного Совета 
РСФ СР И, Е. Клименко -о 
том, что планово-бюджетная 
и отраслевые .комиссии Вер
ховного Сойета ' прсдв'ари- 
тельно рассмотрели внесен
ные Совето.м Милнетров

РС Ф С Р Государственный 
план развития народного хо
зяйства РС Ф С Р на 1970 
■ Год, Государственный бюд
жет РСФ С Р на 1970 год и 
■ отчет об нсполненин Госу
дарственного бюджета
РС Ф С Р за 1968 год н 
подготовили по ним заклю
чение, представляемое ■ на 
рассмотрение Верховного 
Совета РСФСР.
' На заседании был рас
смотрен вопрос о практике 
работь! постоянных комиссий 
Советов депутатов трудящих
ся Карельской АССР, Став
ропольского края п Костром
ской области. В  принятом по
становлении от.мечено, что 

'большинство этих комиссий 
активизировало свою дея
тельность. Возросла их роль 
в решении вопросов хозяй
ственного и социально-куль
турного строительства, в ор
ганизации выполнения соцна- 
.-гистнческпх обязате.льств, 
принятых коллективами тру
дящихся в честь 100-летня 
со дня рождения В. И. Лени-

сийской Федерация депутат 
М, ■ Д . Мил.чионщиков.

(ТАСС).

на, повысилась действен
ность рекомендаций и пред
ложений комиссий. Президи
ум Верховного Совета 
РС Ф С Р одобрил работу по
стоянных комиссий..

Президиум прння.т указы 
о присвоении почетных зва
ний РСФ СР. Были рассмот
рены также другие вопросы.

* *■ .*
По' поручению Президиума 

Верховного Совета СССР 
М. А. Яснов'Вручил на засе
дании правительственные на
грады. .!.Орден :: ..Трудового 
Красного . Знамени вручен 
председателю . Президиума 
Верховного Совета Чечено- 
Ингушской А ССР И. А. Ал- 
■ мазову, награяеденному за 
заслуги перед Советским 
государством и в связи с 
70-летием со дня рождения. 
Ордена Трудового Красного 
Знамени вручены также 
председателю исполкома 
Мурманского областного Со
вета А. М. ]\‘1атвееву и пред
седателю исполкома Липец
кого областного Совета Н. Д.

, Новикову, .удостоенным этих 
наград за заслуги перед Со
ветским государством и в 
связи с 50-летием со дня их 
рождения.

(ТАСС).

Пленум Зырянского райкома 
КПСС по представительности 
и деловитости отличался мно
гим. В его работе приняли 
участие большая группа спе
циалистов сельского хозяйст
ва, представители предприя
тий и строительных организа
ций, обслуживающих колхозы, 
партийный актив. Сказалась 
важность поставленного на об
суждение вопроса; итоги Тре
тьего Всесоюзного съезда кол
хозников и задачи районной 
парторганизации по дальней
шему развитию сельского хо
зяйства.

Докладчик— первый секре
тарь райкома КПСС И. И. Рога
чев— и выступившие в пре
ниях в оценке итогов ра- 
работы съезда единодушны. 
Съезд колхозного крестьян
ства — это крупное политиче
ское событие в жизни нашей 
страны. Он явился яркой де
монстрацией успешного пре
творения а жизнь ленинского 
кооперативного плана, огром
ного экономического и соци
ального роста деревни. Но 
сейчас задача состоит не 
только в том, чтобы глубоко 
изучить материалы съезда и 
принятый им Примерный Ус
тав, но и в том, чтобы активи
зировать усилия в борьбе за 
лучшее использование резер
вов, за расширение сельско
хозяйственного производства.

Для зырянских коммунистов 
это имеет первостепенное зна
чение. Дело в том, что если 
общее развитие колхозов идет 
довольно успешно, то в ны
нешнем году наблюдается не
который спад в развитии от
дельных отраслей. За три пос
ледних года сумма основных 
фондов увеличилась на 4 
миллиона 350 тысяч рублей и 
составляет сейчас 11 миллио
нов 386 тысяч рублей. Сред
негодовой объем валовой про
дукции сельского хозяйства 
за 1965— 1968 гг. увеличился 
по сравнению с предыдущим 
четырехлетием на 59 процен

тов. В то же время в нынеш
нем году допущено снижение 
производства молока на 2 про
цента, яиц—в полтора раза, а 
производство мяса возросло 
всего на 1 процент.

В нынешнем году колхозы 
района располагали неплохой 
кормовой базой, но средние 
надои молока от одной коро
вы снизились на 198 килограм
мов, в колхозе имени XXII 
партсъезда — на 304 кило
грамма, в «России» — на 551 
килограмм. Особенно серь
езную тревогу у коммуни
стов вызывает резкое сокра
щение денежных доходов. По 
предварительным данным, в 
нынешнем году они составят 
5,5 миллиона рублей против 7 
миллионов в прошлом году.

В чем же причина такого 
положения? Неблагоприятные 
погодные условия нынешнего 
года? Нет, дело не только в 
них. Причины в другом.

—  Прежде всего, — говорил 
И. И. Рогачев, —  следует при
знать, что мы крайне неудов
летворительно используем 
землю. Урожайность зерновых 
за три последних года соста
вила в среднем по 14,4 цент
нера с гектара. В 1969 году с 
каждого гектара пашни полу
чено всего по 9 центнеров 
кормовых единиц, а в колхозе 
имени Калинина и того мень
ше — 7,6 центнера.

Большую озабоченность у 
коммунистов вызывает и со
стояние животноводства. В 
прошлом году на 100 коров и 
нетелей было получено всего 
по 68 телят, а за 11 месяцев 
нынешнего года— по 56. Ясно, 
что ни о каком расширенном 
воспроизводстве стада не мо
жет быть и речи. Где же вы
ход? Вьгетупавшая на пленуме 
кандидат в члены обкома 
КПСС, заведующая Чердат- 
ской фермой колхоза им. Ка
линина 3. П. Зверева на 
этот вопрос ответила так:

—  Надо налаживать зоотех
ническую учебу, надо учить

людей. Без знания новейших 
достижений науки и техники 
не проживешь. К сожалению, 
у нас еще не уделяется этому 
должного внимания.

Наряду с вопросами произ
водства участники пленума 
подняли и другой — о сбыте 
продукции. Председатель кол
хоза имени Фрунзе А. С. Пет- 
рашов сказал;

— В Примерном Уставе пра
вильно говорится о сбыте кол
хозной продукции. В нашем 
районе самая острая проблема 
—  сдача льносоломки. В кол
хозах ее скопились огромные 
запасы. И только поэтому гек- 
тао льна дает теперь 300 —  
400 рублей дохода, тогда как 
3— 4 года назад получали по 
1.000— 1.100 рублей. А сколько 
в колхозах портится молочной 
продукции, сколько теряется 
мяса из-за передержки скота! 
Выход один: нужно строить 
благоустроенные дороги, улуч
шать работу маслозавода и 
откормсовхоза.

Тепло встретили участники 
пленума выступление делегата 
Третьего Всесоюзного с ь̂езда 
колхозников доярки Н! К. Еф
ремовой. Нина Кирилловна по
делилась своими впечатления, 
ми о съезде.

—  Рядом со мной, —  рас
сказывала она, — сидели до
ярки, у которых ежегодный 
надой составляет 6—7 тысяч 
килограммов молока от коро
вы. Они воодушевили и меня 
на новые достижения. Так да
вайте же, —  говорит она, —  
развернем шире соревнование 
за высокие надои молока в 
1970 году.

Пленум Зырянского райкома 
КПСС единодушно одобрил 
итоги работы Третьего Всесо
юзного съезда колхозников, 
решил пятилетку выполнить по 
всем показателям к 1 июля 
1970 года и продать государ. 
ству сверх плана: мяса—3 ты
сячи тонн, молока —  7 тысяч 
Тонн, семян льна — 1,400 тонн.

И. шишов.

Семнадцать лет работает 
механизатором в совхозе 
«Тахтамышевскнй» Томского 
района Хасан Шарофеевич 
Фахрутдинов. Односельчане 
избрали его депутатом сель
ского Совета. Хасан Шаро
феевич также член месткома 
профсоюзной организации. 
Поэтому в руках ему прихо
дится часто держать не толь, 
ко рычаги трактора, но н 
записную книжку.

Фото в. Рыбалова.

К О М М Ю Н И К Е
о В С Т Р Е Ч Е  Д Е Л Е Г А Ц И Й  С О Ю З А  С О В Е Т С К И Х  
С О Ц И А Л И С ТИ Ч ЕС К И Х  Р ЕС П Х Б Л И К  И С О ЕД И Н ЕН Н Ы Х  
Ш Т А Т О В  А М ЕР И К И  ПО ВОПРОСАМ С Д Е Р Ж И В А Н И Я  
Г О Н К И  С Т Р А Т Е Г И Ч Е С К И Х  В О О Р У Ж Е Н И Й

В комиссиях Верховного Совета РСФСР
23 декабря в Москве от

крывается шестая сессия 
Верховного Совета РСФ СР. 
Накануне состоялись заседа
ния планово-бюджетной и от
раслевых комиссий Верхов
ного Совета Российской Фе
дерации. На них были об
суждены проекты Государст
венного плана развития на
родного хозяйства и Госу
дарственного бюджета ■ рес
публики на 1970 год, а так
же отчет об исполнении Го
сударственного бюджета за 
1968 год.

■ На комиссиях отмечалось, 
что план на 1970 год разра
ботан с учетом решений пар
тии и правительства по воп
росам дальнейшего развития 
экономики и кулы> ры
РСФ СР, итогов развития на
родного хозяйства республи
ки за прошедшие годы пяти

летки. В новом го,д> преду
сматривается дальнейшее 
развитие.всех отраслей на
родного хозяйства, улучше
ние использования производ
ственных фондов, трудовых, 
материальных и финансовых 
ресурсов, и на этой основе 
повышение эффективности

общественного производства. 
Намечено увеличить произ
водство промышленной про
дукции на 5,1 процента, на
циональный доход республи
ки возрастёт на 6,3, а реаль
ные доходы на душу насе
ления — на 5,4 процента.

В своих выступлениях 
депутаты говорили о разви
тии экономики : Российской 
Федерации в нынешнем го
ду . Выпуск промышленной 
продукции увеличится в рес
публике на 6,6 процента. 
Введены новые мощности по 
добыче угля и торфа, произ
водству железобетонных 
конструкций и деталей, ко
мканой обуви, бельевого три
котажа.

Несмотря на неблагопри
ятные погодные условия, 
производство и заготовки 
основных сельскохозяйст
венных продуктов в 1969 ГО
ДУ будут примерно на уров
не среднегодовых те.мпов за 
последние четыре года.

За 4 года пятилетки сред
негодовые темпы роста по 
основиым-экономическим по
казателям ожидаются на 
уровне заданий, предусмот

ренных Директивами XXIII 
съезда КПСС.

Депутаты обращали вни
мание и на серьезные недо
статки, которые имелись в 
выполнении народнохозяйст
венного плана. Еще слабо 
повьпиается эффективность 
производства, используются 
новейшие достижения науки 
и техники, передовая техно
логия. внедряются техниче
ски обоснованные нормы вы
работки, Все это в значи
тельной степешт сдерживает 
темпы роста производитель
ности труда.

Комиссии одобрили проек
ты 1'осударственного плана 
развития народного хозяйст
ва и Государственного бюд
жета РСФ С Р на 1970 год, 
которые выносятся на об
суждение шестой сессии 
Верховного Совета респуб
лики. Одобрен также отчет 
об исполнении Государствен
ного бюджета РСФ С Р за 
1968 год.

На заседаниях были об
суждены и другие вопросы.

(ТАСС),

В  соответствии с достигну
той между правительствами 
Советского Союза и Соеди
ненных Ш татов Америки до
говоренностью о вступлении 
в переговоры относительно 
сдерживания гонки стратеги
ческих вооружений в период 
с 17 ноября по 22 декабря 
1969 года в  г. Хельсинки 
состоялась встреча делега
ций СССР и СШ А для пред.' 
варительного обсуждения 
связанных с этим вопросов.

Делегацию СССР возглав
лял заместитель министра 
иностранных дел СССР Се
менов В. С., члены делега
ции: Огарков Н. В., Плеша
ков П. С., Щукин А. Н., 
Алексеев Н. Н. и Корниенко 
Г. М.

Делегацию СШ А возглав
лял директор агентства по 
контролю над вооружениями 
и разоружению Дж. Смит, 
члены делегации; П. Нитце, 
Л. Томпсон, Г. Браун и 
Р. Аллисон.

Делегации сопровождали 
советники и эксперты.

Проведенный предвари

тельный обмен ‘мнениями от
носительно ограничения 
стратегических вооружений 
был полезным для обеих сто
рон. В результате этого об
мена каждая сторона имела 
возможность лучше понять 
взгляды другой стороны в 
отношении рассматриваемых 
проблем. Достигнуто пони
мание по общему кругу воп
росов, которые будут пред
метом дальнейшего советско- 
американского обмена мне
ниями.

Стороны выражают свою 
признательность правитель
ству Финляндии за создание 
благоприятных условий для 
проведения переговоров. Они 
благодарны за  оказанное им 
традиционное финское госте
приимство.

Достигнута договоренность 
о том,^ ч’го перргокооьт меж'ду 
делегациями СССР- и СШ А' 
возобновятся 16 апреля 
1970 г. в,г,;Вене и,что позже- 
они снова состоятся в 
г. Хельсинки.

г. Хельсинки,.. 22 декабря 
1969 г.

ПЕРВЕНСТВО -  У 
«ТУНГУСОВСКОГО»

Продолжается ленинская 
трудовая вахта животново
дов, Молчановского района. 
Первенство в соревновании 
по-прежнему удерживает 
коллектив молочнотоварной 
фермы Прогрессовского от
деления совхоза «Тунгусов-

ЖИВОТНОВОДОВ

ский». И зимой доярки и 
скотники Э.ТОЙ фер.мы доби
ваются высоких надоев. 
Сейчас средний надой на' ко
рову составляет 7 килограм
мов молока в сутки.

В. МАЙКОВ.
Молчановский район.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ ' 24 декабря 1969 года
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т о м с к и й '  ПОДШИПНИКОВЫЙ ЗАВОД, в  д н и  
л е н и н с к о й  ТРУДОВОЙ ВАХТЫ  ВЫСОКОЙ В Ы Р А 
БОТКИ ДОБИВАЕТСЯ ВЛАДИ.МИР ЛШХАИЛОВИЧ 
СИМОНОВ — НАЛАДЧИК Ш ЛИ ФО ВАЛЬНЫ Х АВТО
МАТИЧЕСКИХ ЛИНИИ. ОН, ПРИ СМЕННОМ ЗАДА
НИИ 450 ШТУК, О БРА БА ТЫ ВА ЕТ 500 — 550 ШТУК 
НАРУЖ НЫ Х КОЛЕЦ ДЛЯ Ж ЕЛЕЗНОДОРОЖНЫХ  
ПОДШИПНИКОВ (ЛЕВЫ Й СНИМОК).

НА СЧЕТУ ОТДЕЛА МЕХАНИЗАЦИИ И АВТОМА
ТИЗАЦИИ НЕМАЛО ОРИГИНАЛЬНЫ Х ТЕХНИЧЕ
СКИХ РЕШ ЕНИИ. ОТСЮДА ВО ВСЕ ЦЕХИ ПОСТУ
ПАЮТ ЧЕРТЕЖ И АВТОМАТИЧЕСКИХ УСТРОЙСТВ. 
НА СНИМКЕ (СЛЕВА НАПРАВО): ИНЖЕНЕР-КОНСТ
РУКТОР В. Н. АПРАКСИН, НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА 
Г И. ВОСКОБОЕВ И ИНЖЕНЕР-КОНСТРУКТОР 
В. А. СЕЧЕНОВ ОБСУЖДАЮТ КОНСТРУКЦИЮ НО
ВОГО АВТОМАТА.

Фото Ф. Хитриневича.

■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ яаяаааавявявяяяаава

и т о г и  С Е Л Ь С К О Х О  З Я Й С Т В Е Н Н О Г О  Г О Л А

УРОК УРОЖАЯ
Завершается четвертый 

год пятилетки. Для тружени
ков сельского хозяйства п 
особенно земледельцев он 
был трудным и сложным. 
Погодные условия были 
крайне неблагоприятными 
для выращивания зерновых 
и зернобобовых культур.

Тем не менее в этих слож
ных погодных условиях мно
гие земледельцы противопо
ставили стихийным силам 
природы организованность, 
провели ряд важных агро
технических мероприятий.
В некоторых хозяйствах п 
районах получен удовлетво
рительный, по нынешнему 
ГОДУ;, урожай. ’Хозяйства- Ко- 
жевниковского -района: на
пример, собрали почти по 13 
центнеров зерна с гектара.
В совхозе «Кожевников- 
ский» сняли зерновых по 
15,7 ценшера па круг, в кол- 
зе «Сибирь» — по 14,8 
центнера.

Хороший урожай пол> чи
ли отдельные хозяйства и в 
других районах, имеющих 
значительные площади зер
новых. В колхозе и.менп 
Жданова Зырянского района 
урожайность зерновых соста
вила 16,2 центнера с гекта
ра. По 14,5 центнера зерна 
собрано с гектара в совхозе 
имени Свердлова Кривоше- 
ннского райо-на.

Да и в целом по области 
I урожай., зерновых состави.т».
! 10,2 ц'ентнера с гектара."
I Лет пять-шесть назад такой 
j ■ урожай считали впол.че 
t удовлетворительным. Это 
I свидетельствует о возросшем 
- мастерстве хлеборобов, о их 

умении в трудных условиях 
*  взять от . 3eMjIH больш ^ 

чем 0г1Т^а'Мал^'в 'более''б.^ш'' 
гоприятные годы.

Однако не везде- противо-, 
поставили неблагоприятным 
погодным и климатическн.л! 
явлениям организованность 
и умение. Ряд просче
тов допущен в проведдекЛйн 
агротехнических мероприя- 
Т[1Й, в организации- - работ. 
Урожай формируется, конеч
но, не ТОЛЬКО агромеропшгя- 
тнями текущего года , и ера.,.
погодными условиями. HOi.-IJ..
тем, как готовят урожаи прег;- 
дыдущил! летом и осены^. 
Имеются в виду подготовгга 
почвы, качество еешш. ис
пользование удобрении, р е - , 
МОНТ техники Иг др^й-на, сла
гаемые урож ая.' ■ Цкфр11 1
факты свидетельетвугот, что 
многое делалось хуже, чем в 
прошлом году.

Под УРОЖЗ!! ИЬ(ШбШПеГО' 
года в хозяйствах . области ■ 
было внесено 3 6 8 ' - тысяч ; 
тонн органических удобре- 
HHi'i, а в предыдущие годф'- 
вносилось не мепеа-.490 тьР 
сяч тонн. Если в-предшест
вующие годы зер^швые засе
вались на 80 процендоз коп- , 
дициоиными семэпамп, то 
нынче таких семян было 65 -'' 
процентов. И это, безусловно,, ’ 
отразилось на урожае. Колу 
хозы и совхозы в предшест- 
BJ ющие годы имели . под 
яровой клин 320 тысяч гёцг.:,' 
таров зяби, пятая часть ко-... 
торой была вспахана в ран- . ‘ 
нпе сроки. А под ньпгеш!Н,1н 
.урожай зябь подняли, на 3Q0; 
тысячах гектаров;, ' ранняя' 
зябь составила лйшь около, 
пяти процентов. В мепьЙ1и,’{. 
объемах применены хи.мйче- 
скне средства борьбы с сель- 
хозвредителямп, болезнями 
и сорняками.

Таким образом, в борьбе 
за рост урожайности многие 

. хозяйства области ие исполь

зовали до конца решающие 
факторы. В результате ус
ловия для формирования 
урожая ■ оказались значи
тельно, хуже, чем в преды- 
дуще.м трехлетии. В некото
рых хозяйствах весенние 
полевые работы шли мед
ленно, с раскачкой, неорга
низованно. Из-за переувлаж
нения поле!! предпосевная 
обработка почвы и сев кое- 
где велись с грубейши.ми на- 
рушениядти агротехники. В 
иных бригадах сеялки рабо
тали без борон, местами до
пускался сев вразброс.

Отрицательно ска,залась 
на урожае неблагоприятная 
осень. Из-за п-озднего сева, 
а также из-за медленного со
зревания хлебов в конце 
лета начало уборки сдви
нулось примерно на 2 0 — 25 
дней. В северных районах к 
жатве приступили только во 
второ!! половине сентября. 
Это вызвало большие потери 
зерна. Часть полей вообще 
не дождалась жнецов — уро- 
Htaii ушел под снег.

— Совершенно ясно, что 
не будь ошибок и неурядиц 
в подготовке к васеннему се
ву, нарушепий агротехники, 
организадтаокйых просчетов 
во время ухода за посевами 
и уборки, урожай оказался 
бы значительно выше.

'Т 1а примере отдельных 
хозяйств и paiioHOB отчетли- 

таа-дидны промахи, Возылем, 
’ lv''‘ ft|')ifMepy, Тбм'ский район. 

Хозяйства этого района за 
три. предыдущих года собра
ли с 1:аждого гектара в сред
нем по 19,6 центнера зерно
вых и зер.но-бобоЕых куль
тур. А вот нынче урожай со
ставил 9Ц Keimiepa. Это са-

■  мь"ш н } т в « и « .'-'собран- 
ный нынче па полях хо
зяйств юнкной н 'дентрально!! 
частей областп, 5

Что н:е произошло? Не
ужели за один год так резко 
упало плолоро.дпе ' 'земли? 
Резкое снижение урожая 
нельзя объяснить только не
благоприятными погодными 
УСЛОВИЯМИ, Ведь «'внутри 
хозяйств результаты не оди
наковы. .Так, в совхрзе «Сте- 
паиовский» и пынчё с каж
дого гектара собрано по 19,2 
центнера зерна. А вот в'«Ва- 
тургшеком» и «З ар е» уро
жай е.ле-еле поднялся до се- 

. ми центнеров. Такая разнп-
■ ца заставляет всерьез заду

маться над агротехникой, 
какую применяют в «Бату-

' рилском» илп в «Заре», изу- 
. лить опыт схепаковских хле- 

боро-Зов.
Стабильная урол-сайиость 

в соБ.хозе; «СтепалоРскйГ!» 
базируется на культу ре’ зем
леделия предшествующих 
лет н высоком уровне агро
техники текущего года, 

ч ; И нынче здесь три четвер- 
. ти , посева яровых были 
'i .размещены по хороп1им 
'i, ц р е л ш е с г в е н н I«{а м. П од
. !тредшествующие культуры 
;вносилась полная доза орга- 
йцческих улобре!!И1! (до" 20 

;:,тонн на гектар). на_ каждый 
.reicTap внесли по 3,0 цептпе- 
,.ра .л!инералы!ых удобрений. 
j-Bce семена отвечали требо- 
.щациям посевного стая'дар- 
-та-цервого !i второго класса. 

Был обеспечен правильный 
по.дбор сортов. Более двух 

. третей пшен1!цы засеяно 

.сортом «Д!шмант», урожай 
которого оказался, на 5 це!!т- 
nejloH c гектара-вь!П1е по
cpaв'нё!^шo со «скалой».

В совхозе «Багурпиский» 
за последние годы тоже мно
гое сделали, чтобы навести

порядок на зе.мле. Осваива
ются севообороты, больше 
вносится удобрений. Но 
нынче здесь не сделали все
го, что требовалось для по
лучения высокого урожая. В 
этом хозяйстве имелось 
только 22 процента кондици
онных семян. Более двух 
третей посевов пшеницы бы
ло, размещено по плохим. 
предшественникам. Все пло.-. 
щади, отведенные под пше
ницу, засеяли только одним 
сорто.м «скала», урожай ко
торого составил только 3 
центнера с гектара. Мало в 
этом году было внесено и 
минеральных удобрений, хо
тя имелась возможность 
впестп полную дозу под все 
посевы.

Опыт и практика показы
вают, какое огромное зна- 
ченЕС имеет 1!йнболее рацио- 
иальЕсе соотношение сортов 
яровых зерновых ку-льтур.
В условиях нынешнего го
да наиболее урожайной ока
залась пшеница сорта «диа
мант». «Скала» ■ при всех 
равных условиях дала на 
два’—три центнера зерна 
меньше. ]\'1енсду те.м, «диа- 
ма.!!Т» в структуре посев,ных 
площадей хозяйств Томского 
района занимает небольшой 
удельный вес — всего 8 про
центов посевов. Подсчеты 
по!>азывают; что совхозбг 
Томского района из-за неува
жения .к- пшенпце <«диамант» 
недобрали около 50 тысяч 
центнеров зерна.

Следует подчеркнуть, что 
пшеппца сорта «диа.маиг» 
необоснованно вытесняется с 
полей в ряде других райо
нов области. В Чапнеком 
району например, ^эгоу сорт 
■B0()i6i4e не"” высевают. ' -А'в 
целом по области «диамант» 
за!!имал в тетгущем году 20 
процентов площади. Ко-жев- 
пиковць! же засеяли нынче 
этой пшеницей 60 процентов 
полей и выиграли десятки 
тысяч тони зерна.

Вывод таков: если в север
ных хозяйствах сокраш.ение 
по сенов пшеницы сорта 
«диагаакт» в какой-то мере 
оправдано, так как он более 
прздз!осяелый, то ка юге об
ласти дл.ч этого нет никаких 
оснопаннй. Хозяйствам ос
новных зерновых районов 
следует иметь в производст
ве, как правило, два сорта 
яровой пшеницы. В наших 
условиях пока лучшими сор
тами являются райониро
ванные сорта «скала» и 
«диамант». А какой удель
ный вес на пашне долшгш 
они занимать, пусть решают 
агрономы,

В Томском paiioHe па уро
жайности и обще-.м сборе зер
на отразилось н то, что здесь 
почти полностью прекратили 
возделывать озимую рожь. В 
1940 году эта культура в 
ньшешиих границах района 
занимала .20 тысяч гекта
ров. А нынче 1>ожь сеяли 
лишь на 500 гектарах. Ко
нечно, занимать, и теперь под 
озимую рожь 20 тысяч гек
таров пет необходимости, но 
и совсе.м убирать ее с полей, 
по меньшей мере, нерасчет
ливо. Ведь нынче именно 
озимая рожь дала добрый 
урожай. В колхозе нмепи 
XXII съезда КПСС Кожев- 
никовского района рожь да
ла уро:-кай, превышающий 
средний сбор зерна других 
культур с гектара на 6 цен
тнеров. В хозяйствах Перво
майского и Зырянского рай
онов урожай ржи превысил 
урожай яровых !ia , три цен

тнера, В колхозе имени 
В. Кингисеппа с каждого 
гектара собрано почти по 21 
центнеру ржи. Яровые же 
дали в среднем по 13 цент
неров. В целом по области 
рожь дала на два с полови
ной центнера больше, че.м 
яровые.

Я далек от мысли реко
мендовать расширение посе
вов озимой ржи за счет со
кращения посевов яровых. В 
этом нет никакого смысла. 
Однако использовать ози
мую рожь в разумных раз
мерах явно необходимо. 
Ведь, кроме большого сбора 
зерна, эта культура являет
ся хорошим предшественнн- 
!ю.м для многих сельскохо
зяйственных культур. В 
неблагоприятные же голы 
озимая ро;«ь явится стра
ховой хлебной культурой.

Влияние неблагоприятной 
погоды особенно ощущалось 
в северной и центральной 
зонах нашей области. Но и 
здесь результаты работы 
земледельцев не одинаковы. 
Эго свидетельствует о боль
ших неиспользованных ре
зервах. Возьме.м, для при
мера, сов.хозы «Молчанов- 
скнй» и «Туигусовский». 
Располагаются они рядом, 
почвенные и климатиче.скнё 
услов1Ия совершенно, одина
ковы, R вбг результаты хле
боробского труда ие срав
нимы. В «Молчановском» 
средний урожай соста
вил 13 центнеров. В «Тун- 
гусовско-м» с каждого гекта
ра собрано лишь по 9 цент
неров. Только погодными 
условиями это не объя|;- 
нишь — погоДа была одина
кова. Все дело в разном от
ношении к земле, в разной 
агротехнике.

В совхозе «Молчанов- 
ский» введены и планомерно 
осваиваются севообороты. 
Основная продовольственная 
ку’льтура — пшеница-—раз
мещалась по хороши.-и пред- 
шесгвенникам. Более 90 
процентов семян были кон
диционными II половина из 
нпх— первого н второго клас
сов. Кроме того, на каждый 
гектар посева внесено по 70 
килограмме}® минеральных 
удобрений. Большая часть 
озимых весной проборонова
на и подкормлена. Весь яро
вой клин засеян перекрест-
НЫ.М и узкорядным CI1OCO6OM.
А вот в «Тунгусозском» се
вообороты не в чести, конди
ционных семян было лишь 
23 процента, удобрений вно
силось мало и использова
лись ОШ неумело. Озимые 
проборонованы лишь на 15 
процентах полей. Именно по 
этим причина.м здесь собра
но значительно меньше зер
на.

Нельзя не сказать о та
ком немаловажном агротех
ническом приеме, как про
травливание семян. Для ны
нешнего года этот агропрн- 
ем имел исключительное 
значение. Многие хозяйства 
Бакчарского района не до
брали большое количество 
зерна именно потому, что не 
протравили семена. В ре
зультате резко снизилась по
левая вс.хожесть, значитель
ная часть зерна была под
вержена грибковым забо- 
левания.м.

Сейчас в хозяйствах обла- 
с-тц обсуждают итоги Треть
его Всесоюзного съезда кол
хозников. Материалы и вы
воды съезда имеют практи

ческое значение не только 
для колхозов, но и для всех 
сельскохозяйсгвеиных пред
приятий. Особое внимание 
должно быть обращено на 
рациональное использование 
земли, на повышение куль
туры земледелия. Важно 
глубоко проанализировать 
результаты года в каждой 
бригаде, в совхозах и кол
хозах, в каждом районе. 
Роль агрономов в этом труд
но переоценить. Каждый из 
них должен не только видеть 
и понимать причины неудач, 
но и вооружить знаниями 
хлеборобов бригады, отделе
ния, хозяйства. Уроки и 
опыт нынешнего года дол
жны стать большой практи
ческой школой в борьбе за 
совершенствование культу
ры земледелия.

Уместным будет, ■ на наш 
взгляд, сделать несколько 
принципиальных за.мечапнй 
и выводов из уроков года. В 
нашей области зерновые за
нимают немногим более 50 
процентов в структуре по
севных площадей. -Таким об
разом. имеется полная воз
можность размещать их по 
ХО1РОШИМ предшественникам. 
И если в отдельных хозяйст
вах не был соблюден этот 
принцип, это свидетельству
ет о бескультурье в зе.мледе- 

.лнн, Машипно-техинческос 
оснащение колхозов и совхо- 

,зрв позволяет в любых усло
виях проводить своевремен
но полевые работы без ма
лейших отступлений от тре
бований агротехники. Сей
час мы получаем достаточ
ное количество минеральных 
удобрений и химических 
средств защиты растений, 

'.что. позволяет обеспечить 
значительное повышение 
урожайности.

И. наконец, в колхозах и 
с о в х о з а х с е й ч а с  .имеется 
немало, специалистов — аг- 
роно.мов, механизаторов, ру- 
ководи-гелей, которые нако
пили большой опыт по выра
щиванию высоких урожаев. 
Это главный агроном совхо
за «.Молчановскнй» К. П. 
Mj КОМОЛОВ, главный агро
ном Первомайского райсель- 
хозуправления Р. А. Семен- 
цова, главный агроно.м кол
хоза «Р ассвет» Первомай
ского района В. Е. Соломн- 
на. бригадир колхоза име
ни ХХП  съезда КПСС 
Зырянского района А. С. 
Сливкнн и .многие другие. 
Надо полнее использовать их 
опыт.

Факты говорят, что во 
многих хозяйствах слабо го
товятся к весне. Осень была 
теплой, бесснежной. Приро
да выделила время для 
неспешной и высококачест
венной подготовки се.чян, за 
готовки и вывозки на поля 
удобрений. Но эти условия 
не были использованы. До 
сих пор в хозяйствах обла
сти четвертая часть се.мяп 
не доведена до кондиций по 
чистоте. Особечно отстают 
Бакчарский, Лсиновский и 
Зырянский районы. Мало 
вывезено на поля органиче
ских удобрений.

Хлеборобы области имеют 
все возможности для того, 
чтобы ознаменовать юбилей
ный год высоким урожаем, 
новым подъемом полеводст
ва. Возможности эти надо 
использовать полностью.

Н. ОКРУГИН,
начальник отдела земле
делия и семеноводства 

облссльхозуправления.
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- На днях в пос. Басандай- союза. В типовом каменном тики, покупателям пред,
ка' открылся новый промто- здании, оборудованном в со- латается большой выбор то-
варно - продовольственный ответствии с требованиями варов.
магазин Томского райпохреб- современной торговой эсте- Фото Е. Лненцина.

В Р Е М Я
ЗИМНИХ «ОТПУСКОВ»

О ткуда, по-вашему, берутся 
Деды-Морозы? Не гадайте — 
этих непременных героев дет- 
енкх сказок и снов будет го
товить областной драматиче
ский театр . «Ш кола» дедов 
— одно из многочислен
ных мероприятий, готовящ их
ся к школьным каникулам .

В свой зимний отпуск  ш коль
ники посмотрят Крещ атик и 
Киево-Печерскую лавру — 
до столицы Украины их дом- 
*̂ ит̂  специальньей экскурсион
ный поезд «Сибиряк». Тысячи 
ребятишек примут участие в 
розыгрыше приза «Золотая 
шайба», выйдут на лед бего
вы х дорожек, встретятся в

m i

ш ш

»*<

ЧЕМУ УЧАТ РАБОЧИХ?
Широкое внедрение в про- 

(изводство новейшей техники 
,-п технологии требует от ра
бочих ‘умения ' управлять 
сложными машинагли и стан- 
ка.ми, обращаться с прибора
ми и аппаратами, пользо
ваться расчетами и черте- 
зка.-ин. Поэтому важнейшее 
условие борьбы за техниче
ский прогресс, культуру и 
.безопасность труда— повы
шение технических знаний и 
Профессиональной подготов
ки рабочих.

Многие геологоразведоч
ные предприятия до послед
него времени готовили, а 
кое-где готовят, и сейчас 
кадры рабочих индивидуаль- 

•ио-бригадньш методо.м, кото
рый в большинстве случаев 
ухредставляет собой самосто- 
^ятельное, а то н бескон- 
«грольное приобретение рабо- 
;чими элементарных практи- 
■ ческих навыков.

Первая попытка улучшить 
.качество подготовки рабочих 
•основных профессий была 
'.предпринята в начале 1967 
•года, когда при Западной 
нефтеразведке (теперь — 
Экспедиции) организовались 
.постоянно действующие кур- 
.'сы.

В июле нынешнего года 
управление Западно-Сибир- 
скогр округа' Госгортехнад
зора проверило,..работу кур-, 
сов. Проверка эта была вы
звана тем, что большинство 
случаев производственного 
травматизма на предприяти
ях Томского геологического 
управления происходит из. 
за грубых нарушений пра
вил техники безопасности 
или слабого знания этих пра
вил.

Как выяснилось, о{}ганиза-.„ 
цня об5че«ия 'на постоянно 
действующих курсах страда
ет многими недостатками.

Преподавательский состав 
.частично • укомплектован 
людьми, не имеющими до
статочного про-изводственно- 
го опыта. Занятия ведутся с

отступлением от программ, 
разработанных Всесоюзным 
инстит^’гом экономики мине
рального "сырья. Томским 
геологическим управлением 

;^гверждены сокращенные 
’ программы, в которых край

не мало Отводится времени 
на практические занятия. Но 
если бь! на это п уделялось 
больше времени, проводить 
их было негде.

'Учебная база ие отвечает 
требованиям, предусмотрен
ным Положением о курсах, 
— нет мастерских, кабине
тов и лабораторий. Курсы 
располагаю-г всего . одной- 
к.лассной комнатой на 12 — 
15 человек и комнатой для 
преподавателей, в которой 
размещена и тюнтора орса. 
Не хватает учебных образ-_ 
цов оборудования и инстру-' 
мента, наглядных пособий.

Занятия на курсах прово
дятся по планам, утвержден
ным главным инженером уп
равления. Однако комплек
туются учебные группы с 
большим опозданием, в рабо
те курсов допускаются ни
чем не оправданные переры
вы;

12 сентября была выпу
щена группа кочегарюв. А 
через десять дней, как пред- 
ус.могрено планом, должны 
были начаться занятия с • 

: группой помбуров. Об этом.; • 
знали в экспедициях, но к 
сроку прибыло всего два че
ловека из Александр01вского. 
По просьбе предприятий в 
план работы курсов внесли 
изменения. Вместо по.мбу- 
ров решено было подгото
вить гр> пу бензопильщиков 
из 12 человек. Прибыло 5. 
Руководитель курсов сооб- 
in iy jj56. этом в управление, 
но оттуда не пос.дедовало ни 
по-мощи, ни ответа.

В целом за 11 месяцев 
' текущего года' занятия на 

ку{>сах проводамись в тече- 
' ние 144 дней,; и почти столь

ко же дней ушло на ком
плектование групп.

Обо всех недостатках .« 
работе курсов геологичесК'^ 
управление хорошо знает.' 
После проверки управление 
округа Госгортехнадзора 
предложило разработать ме
роприятия, которые позво
лили бы улучшить качество 
подготовки кадров. Как же 
геологическое управление 
реагировало на эти сигналы?

В первою очередь «была 
оказана помощь» в укрепле
нии преподавательского со
става — одного, не имею
щего достаточного про
изводственного опыта, осво
бодили от этой работы, а за 
мены не дали. В ре,зультате 
такой «помощи» па курсах 
вместо трех преподавателей 
осталось два.

Точно так же отреагиро- 
; вали руководители Западной 

экспедиции: в.место того,
чтобы дать преподавателям 
отдельное помещение, они 
подселили еще и строителей.

По Положению, общее ру
ководство курсами осущест
вляется главным инженером 
геологического управления, 
а методологическое — отде- 
■ лом труда н заработной пла
ты'. Но начальник эго-го от
дела Г. Н. Лопатин знаком 
с работой курсов только по 
отчетам, побывал там од
нажды — в начале 1968 го-

.-да- .
То,лько после напомина

ния, что недостатки в рабо
те курсов существенны, нх 
надо устранять, в управле
нии издали приказ. Приказ, 
который по своей абстракт
ности не мог помочь делу.

K j рсам нужна помощь. 
Руководство Западной эк
спедиции не в состоянии 
взвалить на себя все заботы, 
связанные с подготовкой 
квалифицированных кадров 
для геологоразведочных 
предприятий области. 7 - 

С. ФИЛИМОНОВ, ; 
горно-технический ин
спектор управления За. 
падно-Сибирского окру

га Госгортехнадзора.

спортзалах в дружееннх играх 
по волейболу, баскетболу. И, 
конечно, елки.

Тысячи э ти х  лесны х краса
виц установят на радость дет
воре в ш колах и детских са
д ах , кинотеатрах и домах куль
тур ы , клубах и просто на пло
щ адках домоуправлений.

Главная елка города, в кото
рой добрых двадцать метров, 
уже установлена в городском 
саду. В ночь под Новый год 
главный Дед-Мороз заж ж ет ее 
огни, которые будут собирать 
ребят вокруг елки до самого 
начала■третьей четверти,

В . МОКРУШИН.

СОЗДАДИМ ИСТОРИЮ  СИБИРСКОЙ 
СОВЕТСКОЙ  ИНТЕЛЛИГЕНЦИИ

HHCTHTVT ITrTOnUW INTtlt тттг> т- -ухм.»  Институт истории, фило 
логни и философии СО АП 
СССР формирует научный 
архив из воспоминаний и 
личных документов предста- 
В!!телей первого поколения 
советской интеллигенции. 
Эти материалы явятся источ
ником при изучении этапов 
становления советской интел
лигенции Б Сибири.

Мы обращаемся к тем, ко
го сегодня можно назвать 
ветеранами культурного 
фронта, — студентам, выдви- 
женца.м, интеллигентам 20-х 
— 30-х годов. Расскажите о 
себе и своих товарищах. 
Пусть молодое поколение 
прочитает еще одну страни
цу, борьбы за социализм.

Для того чтобы облегчить

написание воспоминаний, 
разработана анкета-вопрос
ник. Анкету можно запро
сить по адресу: Новосибирск. 
90, институт истории, фнлЛ 
логин и философии, группа 
по истории интеллигенции.

В. с о с к и н ,
руководитель группы, 
доктор исторических наук.

КОГДА ЗАБЫВАЮТ О ШКОЛЕ...
лсиновский
ГОРИСПОЛКОМ

ОТМАЛЧИВАЕТСЯ
Поселок Причулымский — 

пригород Асино. Но с горо
дом нас не связывает ня 
один вид пассажирского 
транспорта. С этим неудоб- ’ 
ство.Л! мы, может быть, II 
дальше мирились бы, но’ ни
как нельзя терпеть, когда 
наши дети пз поселков Воз
несенка и Рейд за 3 п 3,5 
километра ходят пешком в 
Прнчулымскую школу. И 
ведь речь идет не о двух
трех .мальчиках, а о 113 ре
бятах.

Месяц тому назад роди
тельский комитет и дирекция 
школы обращались к предсе
дателю -Аснновского горис
полкома М. Е. Баеву с 
просьбой наладить движение 
пассажирских автобусов в 
Причулымский и таким обра- 
зо.м обеспечить подвоз детей 
в школу. К сожалению, тов. 
Баев остался глух к нашим 
просьбам.

Обращались .мы и к руко
водителям лесобазы .Ng 2 , де
ти рабочих которой учатся в

Причулымской школе, но н 
от них не получили никакой 
помощи. ~ •''■

Т. ТАРЫКИНА, 
председатель родитель
ского комитета школы.

«ПРОВОЖАЕМ 
С ПОРОГА»

Весной газета «Молодой 
ленинец» писала: «Учиться
в Стрежевом трудно, до 
школы без вездехода не доб
раться».

Корреспондент несколько 
преувеличил нашу грязь, до 
школы .мы добираемся в бо
лотных сапогах. Беда в дру- 
го.м. Нынче мы бедствуем 
без света. Кто знает, какой 
выпуск сделает школа вес
ной, потому что ходим мы по 
заколдованному кругу. Ут
ром идем в организации, про
сим направлять людей в 
школу, создать им условия 
д.чя учебы, а вечером «завер
бованных» учеников прово
жаем с порога — в школе 
темно. Будет ли поссовет 
создавать нормальные усло
вия для работы вечерней 
школы?

3. МАКАРОВА, 
директор Стрежевской 
средней школы рабочей 

молодежи.

,  РАВНОДУШНЫЙ 
ШЕФ

Мы часто читаем в газе
тах, слышим по радио, как 
заботливо относятся к школе 
в других совхозах. Мы гово
рим — в других, потому что 
Б нашем, Туганском откорм- 
совхозе Томского района, за . 
боты о школе нет. Ходим мы 
п просим директора совхоза 
л . а .  Жаравнна вывезти из 
гортопа уголь для, школы, 
на наши просьбы— никакого 
вн1шаш,1я. Совхоз — наш 
шеф.- Поэтому мы и идем к 
нему со своими бедами. Про
сим закончить начатое стРон 
тельство школьных мастео- 
ских, но т. Жаравин отма.т- 
чивается. Сам он ни разу не 
был в школе, а учите.тей счи
тает посторонними людьми 
для совхоза.

В нашей школе работают 
в основном молодые учителя 
которые не имеют личного’ 
хозяйства. Но в поселке нет 
столовой, а в магазин не за
возятся необходимые про
дукты. Это затруднение 
можно было бы устранить, 
однако, руководители совхо
за не считают своим долгом 
позаботиться.

ГРИГОРЬЕВ, РЫЖОВ.
АНДРИЯШ, СЫСОЕВ.
АЛФУТОВА. учителя.
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ДВЕ ПЯТИЛЕТКИ 

РЕЧНИКОВ
Ледяной панцирь сковал 

просторы Оби и ее притоки. 
Замерли в затонах суда. У 
речников — пора перевала, 
они подбивают итоги ми* 
нувшего лета, прикидыва* 
ют, с чего начать будущую 
весну.
На Нарымском эксплуата

ционном участке Обского па
роходства подведены итоги 
навигации. Как п для всех 
речников, для колпашевскнх 
водников она была особен
ной: решалась судьба обяза
тельств, принятых в честь 
100-летня со дня рождения 
В. II. Ленина. Высокий уро
вень воды осложнил' работу, 
и все-такп итоги оказались 
радостными: пятилетний
план грузоперевозок пере
выполнен почти в два раза. 
Сверх задания переработано 
свыше 190 тысяч тонн гру
зов. В выполнение обяза
тельств внесли большой 
вк.лад экипажи кранов, кото
рые работали в Нижневар
товске, Сургуте II Нефте
юганске. Об отличной работе 
диспетчерского аппарата уча
стка лучше всего говорят 

.благодарности, полученные 
ют Чаинского и Парабель- 
ского райисполкомов, На- 
рымской сплавконторы, Кол- 
пашевского леспромхоза и 
других организаций за бес
перебойную вывозку леса п 
ппломатериа.лов с Чаи, Кети, 
Парабелп. А связисты участ
ка завоевали переходящее 
Красное знамя Обского бас
сейна. Колпашевскпе речни
ки уверены, что навигация 
юбилейного года будет про
ведена хорошо.

А. ТИПСИН.

С О В ЕТУЮ ТС Я
Э Л Е К ТР О Э Н Е Р ГЕ ТИ К И

Томская наука и томская 
промышленность все чаще 
выходят сейчас на перед
ний край научного и техни
ческого прогресса. И не 
случайно для участия в со
вещаниях и конференциях 
в Томск теперь приезжают 
специалисты со всех кон
цов страны.
Закончилась продолжав

шаяся три дня научно-прак
тическая конференция элек
троэнергетического факуль
тета ТПИ II научно-техниче
ского общества ' электропро
мышленности Томской- обла

сти, посвященная 100-летию 
со дня рождения В. И. Лени
на. Она вызвала большой 
интерес научных работников 
и инженеров электростанций 
и электросетей не только 
То.мска, но и многих Обла
стей страны. В ней участво
вали представители «Томск
энерго», Томского отделения 
института «Теплоэлектро- 
проект», института «Энерго- 
сетьпроект». Красноярской 
ГЭС, электроэнергетики и 
работники вузов Новосибир
ска, Красноярска, Иркутска, 
Барнаула, Улан-'5>’дэ, Ждано
ва, Киева II других городов 
Союза. Конференция рас
смотрела проблемы переда
чи электроэнергии на даль
ние расстояния с использо
ванием промышленных си
стем, проблемы регулировки 
напряжения в энергосетях, 
оптимальные условия разви
тия источников питания, 
проблемы оптимизации кон
структивных данных транс
форматоров и другие.

Р. ГОРСКАЯ.

Щ ЕДР АЯ  СКВ АЖ И Н А
Зима — страдное время 

для геологов. Все дальше 
в глубь тайги  уходят трас
сы геологов.
Мы уже сообщали недав

но об открытии нефтераз- 
ведчикамн Западной экспе
диции нового — Южно-Че- 
ре.мшанского месторождения 
нефти. На днях при дальней
шей проходке скважины 
.N3 335 открыта новая неф
тяная залежь. На глубине 
2 .1 0 0 — 2.142 метра при ис
следовании испытателем пла
стов одного из пластов груп
пы «А »  получена нефть. Бу
рение скважины продолжает
ся.

Г. АРКАДЬЕВА.

С ЕВ ЕР Н Ы Й  Ф И Л И А Л  
У Ч И Л И Щ А

Объявления, начинающие
ся словом «требую тся», 
давно уже стали типичны 
ми и для городов., и для 
сел Сибири. Особенно много 
специалистов ж д ут бурно 
развивающиеся северные 
районы, области. Часть их 
готовится на месте, 
в  помещении Александ

ровской средней школы на
чались занятия слушателей 
филиала Новосибирского 
речного училища. На трех 
отделениях — судоводите
лей, механиков и гидротех
ников — учится 35 парней. 
Занятия по специальным 
дисциплинам проводят ра
ботники ре'чного эксплуата
ционного участка. Старший 
инжеиер-механпк Р. С. Куз
нецов преподает технологию, 
инженер М, Горбачев — 
черчение, а электромеханик

В. Бирюков — электротех
нику.' Общие дисциплины ве
дут педагоги средней школы.

П. БАБИЧ.

УС П ЕХ  Ч Е ТЫ Р ЕХ  
СМЫ ЧКОВ

Два инструм ентальны х 
ансамбля имени прослав
ленных компознтЪров — 
нашего современника и од
ного из основоположников 
современной м узы ки — 
прозвучали на днях впер
вые в Томске. С ними томи
чей познакомили гости с 
берегов Невы.
Два концерта в Томске 

дал государственный квартет 
имени С. Н. Танеева. В ан
самбле участвуют В. Овча 
рек (I скрипка), Г. Луцкий 
(II скрипка), В. Соловьев 
(альт) II И. Левпнзоп (вио
лончель). В исполнении та
лантливого ленинградского 
коллектива прозвучали квар
тет Н. Гайдна соль-минор, 
квартет .\Ь 3 Д. Шбетакови-. 
ча, струнный квартет К. Де
бюсси. Квартеты Гайдна и 
Дебюсси в' Томске нсполня- 
.лпсь впервые. На «бис» бы
ли исполнены «Серенада» 
И, Гайдна, Престо из 13-го 
квартета Бетховена, две 
пьесы современного австрий
ского композитора А. Вебер
на для струнного квартета. 
Выступления танеевского 
квартета прошли с большим 
успехом.

М. БОРИН.

Н А Ч А ЛО  П О ЛО Ж ЕНО
Томский инсти тут радио

электроники и электронной 
техники — молодой щ вуз, 
семь лет назад «отпочко
вавшийся» от ТПИ. На днях 
в нем состоялось знамена
тельное событие — появил
ся первый доктор наук.
Заведующий кафедрой ра

диопередающих устройств 
доцент Иван Николаевич 
Пустынский защитил диссер
тацию. которая является ре
зультатом его двенадцати
летней работы в области те- 
.чевпзионно-вычислнтельн о й 
автоматики. Защита прохо
дила на ученом совете по 
присуждению ученых степе
ней п званий То.мского поли
технического института. Оп
понентами были профессор 
Московского инженерно-фи
зического института Т. )\1, 
Агаханян, профессор Мос
ковского электротехническо
го института связи В. Ф. Са
мойлов и профессор Ленин
градского электротехническо
го института имени В. И. 
Ульянова (Ленина) Ю. II. 
Куликовский. Работа И. Н. 
Пустынского получила высо
кую оценку специа.тпстрв 
Москвы, Ленинграда, Киева. 
Новосибирска, Риги. Львова.

И. ФЕДОРОВА.

г я к д к и и Н т  j ! l ! t Героическое 25-летие

Важ ная  инициатива
БЕРЛИН, 22 декабря. 

(ТАСС). Печать ГДР опуб
ликовала вчера проект дого
вора об установлении рав
ноправных отношений меж
ду Германской Демократиче
ской Республикой и Федера
тивной Республикой Герма
нии. Как сообщает агентство 
.АДН, проект договора был 
передан 18 декабря 1969 
года в Бойне вместе с пос- 
лание.м председателя Госу
дарственного совета ГДР 
Вальтера Ульбрихта прези
денту Ф Р Г  Густаву Хейне- 
ману.

Проект договора состоит 
из 9 статей. В преамбуле 
отмечается, что заключение 
договора прес.теДует цель 
внести эффективный вклад 
в дело разрядки напряжен
ности и обеспечения мира в 
Европе, постепенно устра
нить напряженность между 
обоими германскими госу
дарствами п установить меж
ду. .ними, урегулнров.анные 
добрососедские .. отношения 
как между равноправными 
■ суверенными государствами, 
содействовать созданию си
стемы европейской безопас
ности.

Первая статья проекта до
говора предусматривает у с -  
таиовленнс нормальных, рав
ноправных, свободных от 
любой дискримпнапип отно
шений между Г ерманской

Демократической Республи
кой и Федеративной Респуб
ликой Германии на основе 
общепризнанных принципов 
и норм международного пра
ва. Взаимоотношения между 
ними, как подчеркивается в 
проекте, должны основы
ваться на принципах суве
ренного равенства, террито
риальной целостности и не
прикосновенности государ
ственных границ, невмеша
тельства вЪ внутренние дела 
и взаимной выгоды. Обе сто
роны должны взаимно при
знать целостность их тепе
решних территорий и непри
косновенность существую
щих границ, признать воз- 
ни1;шп,е в результате второй 
мировой войны границы в 

■ Европе, в частности границу 
между ГДР и Ф РГ, а так
же границу по Одеру— Пейсе 
.между Германоюй Демокра- 
TinecKoti Республикой и 
Польской Народной Респз'б- 
ликой.

Согласно третьей статье 
проекта, стороны обязуются 
отказаться от .угрозы приме
нения ' силы во взаимных от
ношениях II .мирны.м путем и 
мирными средствами решать 
все спорные вопросы.

Четвертая статья проекта 
договора предусматривает 
отказ обоих германских го
сударств от приобретения

ядерного оружия и от обла
дания этим оружием в любой 
форме. Они обязуются вы
ступать за проведение пере
говоров о разоружении. «Н а 
территориях обоих герман
ских государств, — гово
рится в проекте, — не дол
жно производиться, разме
щаться и храниться химиче
ское II бактериологическое 
оружие».

«Германская Демократи
ческая Республика н Феде
ративная Республика Герма
нии, — говорится .в пятой 
статье проекта договора, - 
устанавливают друг с другом 
дипломатические отноше
ния».

Согласно проекту, ГДР и 
Ф РГ обязуются уважать ста
тус .Западного Берлина как 
самостоятельной политиче
ской единицы II с учето.м 
этого статуса регулировать 
свои отношения с Западным 
Берлином.

Проект предусматривает, 
что ГДР и Ф Р Г  в соответ
ствии с принципом универ
сальности Организацип Объ
единенных Наций без про
медления возбудят ходатай
ство о принятии их в ООН в 
качестве полноправных чле
нов.

Проект предусматривает 
Ю-Летний срок действия 
договора.

х а н о й , 22 декабря. 
(ТАСС). Славное историче
ское событие — 25-ю годов
щину со дня образования 
Вьетнамской народной ар
мии отмечает сегодня вьет
намский народ. По всей стра
не в торжественной обста
новке проходят митинги и 
собрания, проводятся встре
чи населения с воинами под
разделений Вьетнамской на
родной армии. Вьетиа.мский 
народ демонстрирует свою 
любовь II доверие вооружен
ным силам, которые с че
стью продолжают выполнять 
боевые задачи, поставлен
ные партией II народом.

С большим воодушевлени
ем встретил в эти дни лич
ный состав Вьетнамской на
родной армии решение По
стоянного комитета Нацио
нального собрания ДРВ о 
присвоении звания «Героиче
ского подразделения» 23 
лучшим частям различных 
родов войск и звания «Г е
роя Народных вооруженных 
сил» 17 командирам и бой
цам Вьетна.мской народной

армии. В этих наградах 
новое признание страной и 
народом мужества и добле
сти своих вооруженных сил.

За прошедшие четверть ве
ка Вьетнамская народная 
армия убедительно показала, 
что она достойна народного 
доверия. Именно об это.м пи
шут сегодня центральные га
зеты ДРВ. Газета «Нян Заи» 
в передовой подчеркивает, 
что под непосредственным 
руководством партии народ
ная армия постоянно сохра
няет II развивает революци
онный дух, прочно стоит на 
позициях ' рабочего класса, 
бе.зграиично предана револю
ционному делу партии, наро
да и нации.

Газета «Куан дой Нян Зам» 
в передовой ука.зывает. что 
рожденные в ходе революци
онной борьбы масс под руко
водством партии революци
онные вооруженные силы яв
ляются детищем народа, ар . 
мин, которая вышла из на
рода, сражается во имя на
рода, крепнет благодаря не- 
истощи.мым силам народа.

В  борьбе со ст ихией

«М ОСКВИЧ-412» -  НА КОНВЕЙЕРЕ
МОСКВА, 22 декабря. 

(Корр. ТАСС). Сегодня на 
г.чавном конвейере автозаво
да имени Ленинского комсо
мола собраны последние ав
томобили «Москвпч-408».

На улицах столицы и  дру
гих городов две недели на-, 
зад появились первые машн-
ш в в ш я в в в н в в в

ны с большими прямоуголь
ными фарами, новой обли
цовкой радиатора, сильно 
измененной багажной ча
стью, на которой смонтиро
ваны прямоугольные задние 
фонари. Элегантный автомо
биль «Москвич-412» сразу

завоевал признание у авто
любителей.

Полностью перейдя на вы
пуск машин, имеющих сов
ременный внешний вид, ав
тозаводцы выполнили одно 
из главных своих обяза
тельств в. честь 100-летня со 
дня рождения В. И. Ленина.

ВЫСТУПЛЕНИЕ ФИДЕЛЯ КАСТРО
ГАВАН.А, 22 декабря. 

(ТАСС). Социализм стал не
пременным условпе.м эконо
мического развития отсталых 
стран. Только при социали
стической системе, когда все 
пр11родные.‘ И- людские ресур
сы используются для соци

альных преобразований, эти 
страны могут покончить с 
экономической отсталостью, 
сказал. Первый секретарь ЦК 
Коммунистической партии 
Кубы, Пре.мьер-Министр Ре
волюционного правпте.пьства 
Фидель Кастро, выступая иа 

.вечере выпускников эконо- 
-мичёского Факультета Гаван
ского университета.

Кастро отмстил, что на 
Кубе созданы все условия 
для быстрого г-шономическо- 
го развития, «Сейчас нет со

циальных условий, которые 
сковывали бы производи
тельные силы, — подчерк
нул он, — Сейчас все зави
сит от суб.'ьсктивных факто
ров. от нас са.мих».

Премьер-министр указал 
на важную роль помощи, ко- 
тор5'ю оказывают Кубе Со
ветский Союз II другие со
циалистические страны в 
процессе' ее экономического 
строительства. Благодаря 
Советско.му Союзу, сказал 
он, у нас есть или создаются 
крупные тепловые злектоо- 
станцпи. рыбный порт в Га
ване, завод по производству 
удобрений в Пуэвнтасе, ме
ханический завод в Санта- 
Кларе и другие промышлен
ные центры.

Фидель Кастро подробно 
остановился на важности 
производства Кубой в 1970 
году 10 млн. тонн сахара. 
«Это .— самая важная бит
ва, которую сейчас ведет 
страна», — заявил он.

Премьер-министр сказал, 
что первый миллион тонн 
сахара Куба произведет еще 
в этом году п что полностью 
план будет выполнен не 
позднее 15 июля. .

Фидель Кастро рассказал 
выпускникам о перспективах 
общего развития К ’̂бы в бли
жайшие годы и в связи с 
этим подчеркну.т ту важную 
роль, которую призваны 
играть в этом развитии эко
номисты, 'которых готовит 
Гаванский университет.

ПРАГА, 22 декабря. 
Корр. ТАСС Р. Князев пе
редает:

Необычно суровые зимние 
дни стоят сейчас в Чехосло
вакии. '^'же много лет жите
ли страны не переживали в 
декабре таких сильных мо
розов — столбик термомет
ра нередко опускается до 20 
градусов ниже нуля. Бо.ль- 
шие морозы сопровождаются 
сильными снегопадами, за 
трудняющими движение ав
томобильного и железнодо
рожного транспорта, нор

мальное' снабжение городов 
И-’ селенйй. Партийные и го
сударственные органы стра
ны мобилизуют все силы на 
борьбу со стихиен. Чехосло
вацкие до^оожникп расчища
ют Фт снега основные авто
магистрали.

Во многих местах страны 
на помощь дорожникам и ра
ботникам железнодорожного 
транспорта приходят трудя
щиеся других отраслей на
родного хозяйства. Активно 
участвует в этом деле моло
дежь, особенно члены Ленин
ского сою.за .молодых.

М И ТИ Н Г ТРУДЯЩ ИХСЯ
МОНТЕВИДЕО, 22 декаб

ря. (ТАСС). В уругвайской 
столице состоялся многоты
сячный митинг тоудящихся, 
созванный левым фрон
том освобождения (Фидел). 
Фядел объединяет компар
тию и ряд прогрессивных 
организаций и групп страны.

Выступавший на митинге 
член ЦК Компартии Уругвая 
депутат Хосе Лупе Массера 
II другие ораторы призвали 
к единству и сплоченности в 
борьбе за осуществление

программы Фидел. Эта про
грамма включает проведение 
аграрной реформы, национа
лизацию банков и внешней 
торговли, ряд других мер, на
правленных на улучшение 
жизни трудящихся масс.

Председатель' Фидел Луис 
Педро Вонавнта под
черкнул необходимость объ
единения в рядах этой орга
низации всех сил, которые 
борются за улучшение усло
вий жизни уругвайского на
рода.

Д и п л о м а т и ч е с к и е  о т н о ш е н и я  в о з о б н о в л е н ы  Э п и д е м и я  г р и п п а  во Ф р а н ц и и
РАБ.АТ, 22 декабря. 1966 году. Об этом сообщи-

(ТАСС). Марокко н Сирия ло сегодня марокканское
согласились восстановить агентство Магриб Араб
дипломатические отношения. Пресс.
которые были разорваны в Обмен послами между

Г О Р Ы  и  л ю д и
Если говорить честно, то 

известие, что команда том
ских альпинистов удостоена 
золотых медалей чемпионов 
страны, было неожиданным 
для участников экспедиции.• 
Но каждый знал, что подго
товка к восхождению и сам 
штурм пика 26 бакинских 
комиссаров были необычай
но трудными, С1-1Л отдано 

К .^(акси.мально много.
Организация экспедиции, 

состав ее участников, а 
главное, духовный накал 
каждого мог составить честь 
любой классной команде 
страны. Ребята рассчитыва
ли на призовое место: имели 
на него право. Но такое же 
право имели и другие коман
ды. А соперники были ма
ститые. Каждый Из коллек
тивов. противостоявших то
мичам, насчитывал в свое.м 
составе заслуженных масте- 

' ров спорта, мастеров между
народного класса и просто 
мастеров. Это были асы оте
чественного альпинизма. То- 
.мичи не могли похвастать 
громки.мн титулами. В со
ставе штурмовой группы пя
теро кандидатов в мастера 
спорта и один перворазряд
ник. И все же они победили.

Почему? Счастливое сте
чение обстоятельств? Удача 
одних и' неудача других? Так 
действительно может пока
заться человеку, не знако
мому ни с командой, ни с 

' историей ее создания.
Помню, в один из весен

них дней 1963 года мы с 
Германом Андреевым сиде
ли на пустой трибун.'- том
ского трамплина. Герм.гн 
тяжело дышал пЬеле пятнад
цатикилометрового кросса. 
Он только что сбросил с 
плеч ЗО-кнлограммовый рюк
зак, доверху набитый реч
ным песком. С этой нелег
кой ношей он поднимался по 
бесконечным ступеням трам
плина. Мы с.мотрели вниз, 
где по скрипачей длинной 
лестнице с такими же рюкза
ками за спинами медленно 
шагали парни в тренировоч
ных костюмах. Одни вверх, 
другие вниз.

— Хватит! —  с веселой 
злостью сказал Андреев, — 
^^ватит ходить в  «варягах» о

другими командами. Надо 
и.меть свою. Постоянную, 
томскую. Смотри, какие пар
ни! Трудолюбивые, настыр
ные. Мы еще с ни.ми похо
дим...

Через два месяца они 
уехали штурмовать самую 
высокую вершину Алтая Бе
луху. Сейчас, критически ог
лядываясь назад, можно 
сказать, что алтайская экс
педиция была рискованным 
предприятием. Опыт подоб
ных восхождений был только 
у капитана команды .Андре
ева. Остальные занимались 
альшшизмом в специальных 
лагерях. Не было опыта ор-' 
ганнзации, разведки, разра
ботки маршрута. А полуто- 
райилометровая отвесная 
Аккемская стена потребова
ла .многодневного напряже
ния всех сил. За ней были 
еще четыре вершины. В.ме- 
сто запланированных семи 
дней томичи шли пятнад
цать. На одиннадцатые с>т- 
ки, как ни экономили, кончи
лись продукты. Оставшийся 
путь голодали...

Казалось бы, после столь
ких .мытарств можно год-два 
отдохнуть, оглядеться, по- 
с.мотреть на других. Но они 
хотели сами ходить по горам. 
Не в лагерях, вокруг кото
рых пройденные другими 
вершины, а на свои, нехо- 
нсеные. Для приобретения 
опыта высотных восхожде
ний решили взойти на... 
третью вершину страны — 
пик Ленина, высота которо
го равна 7.134 метрам. И 
В30П1ЛИ. Совершили самое 
массовое командное восхож
дение —, 15 участников.

Через год — снова Па
мир. Пик Корженевской. 
Маршрут заявили на пер
венство СССР. Заявили и... 
не прошли. Такое бывает в 
альпинизме. Снежная буря 
накрыла группу в полуки- 
ло-.метре от вершины. Пути 
вперед не было. Пришлось 
идти назад.

Эта неудача стала хоро- 
шн.м 5 роком. Горы застави
ли их думать.

— Горы ^  они, как жи
вые,—вот что мы тогда поня
ли, — говорил Андреев, ког
да мы почти до утра проси
дели с ним в его квартире

над картой последней экспе
диции. — Горы и человек— 
равные противники. Гора по
стоянно изменяется. То сы
панет лавиной, то камнепа
дом. И надо постоянно ме
нять тактику, чтобы ее об
мануть. Нужно пройти там, 
где она не может встретить 
тебя неожиданностью. .Хотя 
запас неожиданностей в го- 
рах всегда велик и все пре- 
дус.мотреть невозмо.жно.

Они набирали опыт. В по- 
запрошло.м году завоевали 
бронзовую .медаль за восхо
ждение на Пат.хор. В прош- 
ло.м двенадцать томичей сде
лали трудный траверс пиков 
Веры Слуцкой и Труд, ста
ли че.мпионами спортивного 
общества «Буревестник». 
Но даже и теперь многие 
специалисты во Всесоюзной 
федерации альпинизма счи
тали у спе.х томичей случай
ностью...

Этот альпинистский год 
начался ранним утром в 
столице Таджикистана — 
Душанбе. В номере гостнни- 
цы сидели начальник экспе
диции Валентин Слюсарчук, 
капитан Гер.ман .Андреев, 
Николай Дьяченко и .Анато- 
толий Молодежннков. Вете
раны команды и ее передо
вой отряд. Нужно было на
чинать переброску трех 
тонн снаряжения на ледник 
Федченко. Для машин гуда- 
пути нет. Самолетам и верто
летам высоко — 5.200 .м. 
Идти караваном — на это 
уйдет месяц.

Слюсарчук рассказывал, 
что, когда обсуждали путь 
подхода к месту штур.'иа, 
возникло четыре-пять вари
антов. Даже собрались было 
обратиться за помощью к 
электронно-счетной машине. 
Но разве смог бы элек
тронный .мозг предположить, 
что среди фрунзенских авиа
торов найдутся двое отчаян
ных вертолетчиков, которые 
согласятся лететь с грузом 
на высоту вдвое большею 
той, на которой обычно ра
ботают машины подобного 
класса. Да еще сделать че
тыре рейса!

...Вертолет не мог сесть 
на ледник. Е.му ие хватало 
возю'ха. Винты бешено кру
тились. и машина тяжело

подбиралась к перевалу ,Аб- 
дукагор. Груз нужно было 
сбрасывать вниз, и !Иолодеж- 
ников, обвязав себя тросом, 
распахнул створки люка. Он 
толкал навстречу ползуще- 
.му снегу ящики, мешки, 
кольца нейлоновых веревок.

Перевал .Абдукагор молча 
принял на свою бел,ую спин> 
многотонную поклажу. Че
рез несколько дней сюда 
поднялась вся группа, И на
чалась их 50-дневиая снеж
ная Одиссея.

Когда я спросил Анатолия 
Молодежннкова об этой экс
педиции, он ответил тремя 
словами:

— Была тяжелая работа.
Они сами выбрали этот 

вариант. По только в про
цессе его выполнения поня
ли, что трудность его прямо 
пропорциональна грандиоз
ности .масштабен. Представь
те себе длинный язык второ
го по величине в мире лед
ника Федченко, зажагый с 
трех сторон зубчатой стеной 
суровых безмолвных вер
шин. На его краю несколько 
палаток и куча всякого сна
ряжения. И 22 человека, ко- 
торьш с по.мощью рюкзаков 
нужно перенести продукты, 
веревки, палатки, одежду 
через десятки километров 
разорванного трещинами . 
льда и два высоких пепева- 
ла к подножию пика 26 ба- 
кински.х комиссаров.

■ Этот район — самый от
даленный на Центральном 
Па.мпре. Первая альпинист
ская экспедиция проникла 
сюда только в 1968 году. 
Уже одно преодоление его 
бы.то спортивным достиже
нием. По.этому можно ■ по
нять уважительную оценку, 
данную заброске снаряже
ния и устройству томичами 
лаге1>ей капитаном столич
ной команды ЦСКА, с кото
рым встретились наши аль
пинисты перед штурмом. 
■ Армейцы настолько довери
лись томским спасательным 
отрядам, что под их при
крытием одновременно дву
мя группами пошли на 
штурм своих вершин.

Почти 20 дней ушло на то. 
чтобы основать цепочку ■ ла
герей, опоясавшую под
ножие пика.’ В  первый рейс

двинулись, как бурлаки, 
впрягшись в большие алю- 
.миниезые сани, на которых 
лежало 200 килограммов 
груза.

— Если бы ты видел, как 
мы шли! — начальник спа
сательного отряда Сергей 
Лобанов очень похоже изо
бражает кадры замедленно
го фильма. — Сорок пять 
сек\нд идем, десять .минут 
отдыхаем. И секунды эти 
казались почти часом...

На такой высоте трудно 
идти с поузом. Напряженные 
мышцы требуют кислорода, 
а его в разреженном возду
хе .мало.

В каждом лагере оседала 
часть груза. Н к последнему, 
штурмовому, осталось только 
120 килограммов. 120 из 30 
тысяч, имевшихся вначале! 
Это был минимальный запас, 
необходимый для штурмо
вой группы, и спасателей.

Я прочитал отчет, состав
ленный Г. Андреевым для 
федерации альпинизма.
Внешне он похож на канди
датскую диссертацию, Напе
чатанные на машинке листы 
подробно, лаконичным, ли
шённым э.моций языком рас
сказывают о девяти штурмо
вых днях. О висячих ночев
ках, когда единственной опо
рой является веревка, про
пущенная через металличе
ский крюк, вбитый в скалу.
О днях, когда приходилось 
работать по 1 0 — 12 часов 
без отдыха и пищи. О камне
падах, которые низвергают
ся в бездну. О чувстве посто
янной опасности, жившем в 
обнаженных нервах непре
рывно в течение долгих 216 
часов.

Они вышли на штурм 8 ' 
августа, спустя месяц пбсле 
начала экспедиции. Герман 
Андреев, Николай Дьяченко, 
Герман .Хол.манскнх, Леонид 
Спиридонов, Юрии Корзу- 
нин и Евгений Кузнецов. 
Традиционный «физкульт- 
привет!» — и вот уже три 
альпинистские связки дела
ются все .меньше и к концу 
дня становятся различимыми 
из лагеря только в бинокль. 
Вечером из-под огромного, 
мрачного подножия пика вы
летела первая зеленая раке
та. И тотчас от радиостанции 
к радиостанции, которые на
ходились в каждом из трех 
спасательных лагерей, по
неслась весть: штурм нача
ли, пока все благО'ПОлучно.

А шестеро провели бесло- 
койную ночь. С грандиозных

двумя странами, отмечает 
агентство, произойдет после 
окончания совещания глав 
государств и правительств 
арабских стран в Рабате.

двухкилометровых стен бес
прерывно шли лавины, и 
канонада, похожая на гром 
тяжелых орудий, не прекра
щалась ни на MHHyiy. Сле
дующий день начался для 
них в три часа ночи. Нужно 
было как можно быстрее, 
пройти опасиэю зону до той 
поры, пока ие взойдет солн
це. Оно растопит тонкий ле
док, при.морозившнй камни 
н снегу, и тогда лавины пой
дут сплошньш потоко.м. А 
что такое быстро идти на 
высоте пяти с половиной 
тысяч метров, да еще в пол
ной темноте, при свете 
электрических фонарей?! Но 
они успели.

Мне показывали фотогра
фию, на которой был виден 
их фантастический путь. 
Грандиозная 2,5-кнлометро- 
вая скальная стена, кое-где 
изрезанная узкими языками 
льда. Масса отвесных глад
ких участков. Особенно мно
го их было перед вершиной. 
Трудно верится, что человек 
может преодолеть все это.

— В том и особенность 
современных рекордных 
.маршрутов, — объяснял- 
мне Андреев, — что. кроме 
высшей категории техниче
ской трудности, они должны 
включать в себя определен
ный процент риска.

В их восхождении П1Ю- 
цент риска был, максималь
ный., Горы постоянно таили 
в себе опасность и неожи
данность. Чтобы предупре
дить их и пе!1трализовать, 
нужно было противопоста
вить тактическую мудрость, 
виртуозную технику и пре
дельную выносливость. И 
если Герман Андреев в пол
ной мере обладал первым 
качеством, то Николай Дья
ченко — вторым. Эта двой
ка все вре.мя была впереди, 
прокладывала путь.

Каждый из альпинистов 
должен был жить интереса
ми всей группы, ■ устал, забо
лел — все равно иди. Пути 
назад нет, только вперед. 
Когда Юра Кораунин сор
вался и полечил травму, он 
все равно работал, как все.

...Дни и ночи штурма. 
После непрерывного 10-часот 
вого напряжения телу хо
чется отдохнуть, расслабить
ся. Хочется спать. А в па
латке, которая чудом дер
жится на вырубленной во 
льду площадочке, шесть че- 
ловек. Сидят, тесно прижав
шись друг к другу. На коле
нях у о ; ^ г о  примус, на ко-

ПАРИЖ, 22 декабря. 
(ТАСС). Эпидемия гриппа, 
распространившаяся во 
Франции, охватила, по под
счетам специалистов, поло

вину населения страны. За
крыты некоторые учрежде
ния, магазины, отменены 
спектакли в ряде театров 
Парижа и других городов.
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тором кастрюля с водой 
ужин — кружка горячего 
чая и банка консервов. 
Ночью сна нет. Только лег
кая полудремота, которая не 
освежает и почти не дает 
отдыха. 'Уснуть трудно из-за 
высоты, разреженности воз
духа. А главное — нз-за то
го, что напряжены нервы.

Ут(Х)м, как только солнце 
— ̂ большое, близкое, но хо
лодное—-выкатывалось из-за 
соседних вершин, начинался 
подъем. Иногда за день уда
валось пройти немногим 
больше сотни метров. Скалы 
настолько гладки и отвесны, 
что двигаться вверх можно 
было лишь с  помощью крю-

Вверх по отвесной стене...
На чьев, вбитых в неподатливый 

камень.
А верпгина — вот она, 

белоснежно сияющая снеж
ной шапкой. Первым на нее 
ступил Николай Дьяченко. 
Он обернулся. Тридцатью 
метрами ниже медленно, ш а
таясь от усталости, шли то
варищи.

— Ребята, вершинаГ 
Потом они стояли все вме

сте и молча смотрели. на 
сияющую и суровую пано)5а- 
му горной страны, которая 
лежала у их ног. Да, ради 
этого мгновения и того чув
ства, которое рюшдалось- в 
душе, стоило девять суток 
биться с горами, мерзнуть, 
голодать, не спать. Ради то
го, чтобы победить.

О. ФИЛИППОВ.
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ИСКУССТВО-В МАССЫ

...Главный дирижер сим
фонического оркестра Том- 
'скрй филармонии Игорь Ко
валёв поднял руку, , и под 
просторными пролётами це
ха, в котором только ■ Не
сколько минут тому назад- 
умолк гул станков, возникла 

, музыка. Заторопились, об
гоняя друг друга, стреми
тельные пассажи струнных 
— и вот уже весь оркестр 
подхватил ликующую мело
дию, утверждающую победу 
добра .и любви над темными 

. сила.ми зла и коварства. В 
четвертом цехе Томского 
электромеханического завода 
имени Вахрушева зазвучала 
увертюра к бессмертной опе
ре Глинки «Руслан и Люд
мила».

Оркестр филармонии не в 
первый раз превращает в 
концертный зал цех промыш
ленного предприятия. Случа
лось ему выступать и на 
ТЭМЗе. И все-таки, это был 
необычный концерт. Он 
знаменовал собой рождение

НАЧАЛО СОДРУЖЕСТВА
новой традиции среди кол
лективов и работников нскус- 
ства'областного центра.

До того, как встать за 
дирижерский пульт, И. Ф. 
Ковалев зачитал перед рабо- 

-чимн и инженерно-техниче
скими работниками пред
приятия письмо, коллективу 
завода от работников филар
монии:
«Мы, работники искусства , — 
говорилось в этом документе, 
— готовясь достойно_ встре
ти ть  столетний юбилей В. И. 
Ленина, еще и еще раз обра
щаемся к  его заветам . «И скус
ство, — . говорил Владимир 
Ильич, — принадлежит наро
ду. Оно должно уходить своими 
глубочайшими нориями в са
мую толщ у ш ироких народ
ных масс. Оно должно быть 
понятно этим массам и люби
мо ими. Оно должно объеди
нять чувство, мысль и волю 
эти х  масс, подымать и х . Оно 
должно пробуждать в них х у 
дожников и развивать их».

Для нас нет более почетной 
задачи, как  нести свое искус
ство в шнрокйе массы трудя
щ ихся, способствовать удов
летворению их все возрастаю
щ их духовны х запросов.

В целях более тесны х свя

зей с непосредственным про
изводителем материальных 
ценностей — рабочим клас
сом, в целях взаимного духов
ного обогащения, мы, работ
ники областной филармонии, 
обращаемся к  вам — коллек
ти ву Томского электромехани- 
чесного завода имени Вахру
шева — с предложением о со
циалистическом содружестве 
двух коллективов. Предлагаем 
содружество тр уда и искус
ства!»

Бурные ап.чодисменты 
аудитории красноречиво го- 
BOfinnn о том, как тепло при
няли производственники ини
циативу работников искусст
ва.

Эти аплодисменты затем 
звучали после каягдого но
мера, исполненного в кон
церте. А в цехе в этот день 
звучали популярные, люби
мые народом произведения 
классической п советской му
зыки. Кроме ' увертюры к 
«Руслану», оркестр под уп
равлением И. Ф. Ковалева 
исполнил романс из музыки 
Шостаковича к кинофильму 
«О вод», танец маленьких

лебедей и испанский танец 
из балета Чайковского «Л е
бединое озеро», а  также та
нец девушек н лезгинку из 
балета Хачатуряна «Гаянэ». 
Заслуженная артистка
РСФ С Р М. С. Карпннчпк 
спела романс Антониды из 
оперы Глинки «Иван Суса
нин» и арию мадам Баттер
фляй из оперы Пуччини 
«Чно-Чпо-Сан». Солист фи
лармонии Г. 3. Шевченко по
знакомил заводскую аудито
рию с песней Леньки нз опе- 
р ьг  Хренникова «В  бурю» и 
романсом Булахова «Трой
ка». С большим чувством 
спела солистка филармонии 
Н. А. Гаврилова ариозо Ма
тери из оратории А. Новико
ва «И ам нужен мир», а  так
же песню Дунаевского «Ш у
мят седые кедры» и неапо
литанскую песню Капуа «О, 
мое солнце!»

Горячо поблагодарив гос
тей за концерт, председатель 
завкома ТЭМ За Игорь Иль

ич Чухунов зачитал адрес, в 
котором от имени коллекти
ва предприятия выражалась 
полная готовность на творче
ское содружество, предло
женное артистами.

...Давно уже в цехе снова 
пели не вокалисты, а станки, 
давно уехал автобус с музы
кантами, а  в партийном"бю
ро завода еще сидели за  од
ним столом руководители 
предприятия и филармонии. 
Обсуждались проблемы
творческого сотрудничества, 
составлялся примерный
план на ближайшее время, 
делались наметки совмест
ных мероприятий. Этот план 
обещает быть интересным; 
он включает экскурсии в за
водские цехи для работни
ков филармонии, творческие 
встречи, совместные вечера 
отдыха п другие мероприя
тия и, конечно же, шефские 
концерты в цехах, в общежп- 
тпях, в Доме культуры. Ор
кестр, солисты, камерные

ансамбли станут постоянны
ми гостями тэмзовцев.

Коллективы филармонии 
и электромеханического за 
вода сделали первый шаг в

большом и важном деле. 
Надо, чтобы их примеру по
следовали другие творческие 
и заводские коллективы.

Б. БОРИСОВ.

НА СНИМКЕ: симфониче
ский оркестр Томской фи
лармонии выступает в чет
вертом цехе ТЭМЗа.

Фото в. Никитина.

СОВЕТСКОМУ ТЕАТРУ 
ДЛЯ ДЕТЕЙ- 5 0  ЛЕТ

Обращенный  
к б у д у щ е м у

Советская общественность 
отмечает в эти дни 50-летие 
советского театра для детей. 
Эта дата совпала с временем 
всенародной подготовки к 
10в-летию со дня рождения 
В. И. Ленина — создателя 
нашего государства, давшего 
в числе многого другого 
жизнь и такому замечате.чь- 
ному явлению многонацио
нальной социалистической! 
культуры, как профессио
нальный театр для детей.

Советский Союз — един
ственная в мпре страна, об
ладающая широкой сетью 
государственных профессио
нальных театров для ребят. 
«Несколько поколений со
ветских людей, — говорится 
в приветствии ЦК ВЛКСМ 
по поводу праздничной даты, 
-f— слышали с  их сцен пла
менное революционное сло
во, росли и мужали вместе 
с героями пьес».

Сегодня в нашей стране 
успешно работают 44 драма
тических театра для детей и 
102 кукольных. Спектакли 
на нх сценах играются на 27 
языках народов Советского 
Союза. Ежегодно их посеща
ют более 40  миллионов юных 
зрителей. ТЮ Зы и куколь
ные театры помогают фор
мировать у подрастающего 
поколения марксистско-ле
нинское мировоззрение, вос
питывают преданность делу 
партии,, любовь к Родине, го
товность защищать завоева
ние социализма и, наконец, 
хороший эстетический вкус. ■ 
Внимание партии и прави
тельства к ЭТИМ' театрам, нх 
расцвет' обусловлены тем 
значением, которое наше го
сударство придает идейному 
и- нравственному воспитанию 
юношества средствами теат
рального ■ искусства.

Единство ' художественной 
и педагогической природы — 
отличительная осЬбенность 
молодежного театра, при
званного оберегать подраста
ющее поколение от дурных 
влияний, от заражения ядом 
скепсиса, призванного учить 
маленьких граждан СССР 
коммунизму.

Опыт, накопленный теат
рами для детей и юношества 
за  50 лет. дает им большие 
возможности воспитания у 
нашей смены коммунистиче
ской идеологии. У нас нема
ло коллективов высокой про
фессиональной 1,-ультуры, 
большого мастерства, имею
щих свои художественные 
традиции, свое творческое 
лицо. К ним относится, в 
-частности, и .театр наших со
седей— Новбенбирский ТЮЗ, 
возглавляемый режиссером 
В. Кузьминым. Недаром в 
эти--, юбилейные днй коллек
тив этого, театра отмечен вы
сокой правительственной на- 
градой-

В большом отряде режис
серов, актеров, художников 
и педагогов, вк.тадывающ!!х 
в «дело детской радости» та
лант, энергию, знания и твор- 

. ческую нницнат!1ву, немало 
энтузиастов, работающих в 
театрах кукол. О кукольном 
театре . молодая Советская 
республика стала говорить 
всерьез еще в грозном 1919 
году, предъявляя к нему те 
же вргсокне требования, как 
и к любому другому виду 
искусства, способному, по 

: словам С. Образцова, быть 
«действенным, средством вос
питания человеческих душ». 
Именно этими требованиями 
стремятся руководствоваться 

. в . своей работе томские ку
кольники. Многие из них

пользуются заслуженным 
уважением. Это —- актер 
А. Гнршман, художни!{ 
А. Бикмухаметов, режиссер 
Т. Шрейбер, бывший дирек
тор и организатор театра 
А. Иванов.

Томский театр кукол, 
впервые поднявший занавес 
в 1946 году, показал за  это 
время несколько десятков 
спектаклей. Для нас поня
тия: дети — сказка — театр 
кукол— до сих по'р остаются 
Нераздельными. Сказка пита
ла и продолжает питать ку
кольные театры, для кото
рых создали немало отлич
ных драматургических про- 
изведедай писатели: С. Мар
шак и С. Михалков, И. Шток 
и Е. Шварц и многие дру
гие. В то же время мы ста
раемся показать детям и 
современные пьесы со ска
зочными мотивами. За два 
минувших сезона у нас шли 
«Конек-Горбунок» и «Песня 
о Красном флаге», «Про 
Нвана-стронтеля» н «Хочу 
быть большим».

За последнее время рас
ширились творческие связи 
театра: наш коллектив был в 
числе J частников первого 
Всероссийского смотра теат
ров кукол. Наши представи
тели выезжали на Всеполь- 
скнй фестиваль профессио
нальных театров кукол. В 
адрес коллектива за поста
новку пьесы П. Манчева 
«Заячья школа» пришла бла
годарственная грамота Бол
гарского комитета искусства 
и культуры.

Сейчас, В' юбилейные дни, 
мы особенно четко понима
ем, что театр для детей яв
ляется театром особой госу
дарственной важности, ибо 

■ что может быть важнее, чем 
воспитанпе • смены, людей, 
которые, по выражению 
М. Горького, «идут в мир на 
великую работу строитель
ства новьщ форм жизни!»

И права общественность, 
особенно педагогическая, 
когда она предъявляет нам 
требования повыс!1ть идей
ный и художественный уро
вень спектаклей, укрепить 
творческий состав, улучшить 
профессиональное мастерст
во актеров и культуру офор
мления постановок. Нам, 
!;укольникам, надо постоянно 
помнить, что в зрительный 

'зал  каждый день приходят 
ребята, которые "скоро всту
пят в большую, взрослую 
жизнь, что восприятие окру
жающего у них с каждым го- 
до.м расширяется н что по
могай; формировать их ха- 
ра!;тер — дело ответствен
ное.

Пришло время, к'огда на
до,- наконец, положительно 
решить вопрос о созданип в 
Томске театра юного зрите
ля. Это поможет восп1!таншо 
в детях коммунистических 
взг.тгядов, любви к родному 
краю.

Работать в детском театре 
почетно п трудно; ответст
венно и интересно. Всех нас. 
объединяет любовь к детям, 
любовь к своему, искусству 
и понимание его ответствен
ной миссип. Мы' верим, что 
драматические, музыкальные 
и кукольные, театры для де
тей' будут расти н крепнуть, 
занимая свое прочное место 
в системе идейно-художест- 
ренного воспитания нашего 
народа'.

Г. ЕЛЬЦОВ,
директор Томского об
ластного театра кукол..

СПОРТ

ПОГОДА
.CeSoflHH lio Томской .области ожидается небольшая 

облачность, без осадков, ветер северо-западный, ' 5 — 10 
метров в  секунду;, .тёмйература днем , по северным рай
он ам '—• 3 0 - - 35, .'градусов,;'' днем 2 7 — 32 градуса' мо
роза. ‘ ................ ‘

В  Томске — небольшая облачность, без осадков, ветер 
северо-западный, 3 — 7 метров в секунду, температура 
днем 2 7 ,- 2 9  градусов мороза.

Предупреждение: по Томской области ожидается'пони
жение температуры воздуха до 40— 45 градусов мороза, 
е сохранением в течение двух дней.

С ПЕРЕМЕННЫМ 
УСПЕХОМ

ОТТАВА, 22 декабря. 
(ТАСС). Четвертый матч 
сборных хоккейных, команд 
СССР и Канады, проходив
ший в воскресенье в городе 
Виктория, принес победу хо
зяевам — 5:1 (2:0, 1:0, 2:1).

После четырех встреч на 
«высшем уровне» счет ни
чейный; два матча выиграли 
советские хоккеисты и в двух 
успех сопутствовал хозяевам. 
Впереди еще четыре матча. *

МЕЛКИЕ ХИЩЕНИЯ -  БОЛЬШАЯ БЕДА
Недавно в трамвае маль

чик 7 — 8 лет сказал,* обра
щаясь к солидному мужчине:

— Папа, ю>гда ты при
несешь с заво-да шурупчики? 
Помнишь, ты обещал...

— Обязательно принесу.
Не правда ли, заботливый

отец? Но чем отличается он 
от женщины-повара, что но
сит себе продукты, которые 
«сэкономила». урезывая 
порции в столовой?

«Д обрая» повариха даже 
не задумывалась о больньк, 
которые нуждаются в уси
ленном питании. Именно так 
действовала жительница по
селка Тимнрязево Томского

района М. Я. Байгулова, 
повар туберкулезного сана
тория №  1. Ее не раз пре
дупреждали за  кражу про
дуктов из санатория, обсуж
дали на товарищеском суде, 
но осуждение товарищей не 
пошло ей впрок.

В июне этого года Байгу
лова взяла нз столовой мясо 
и рыбу, пыталась спрятать 
украденное в садике санато
рия. Официантка столовой 
Е. К. Чунихина заметила 
кражу и сообщила о ней 
председателю группы народ
ного контроля санатория 
Д. И. Хаверю. Дело переда
ли в народный суд.

В суде Д. И. Хаверь рас
сказал, что в тот день они 
поймали с поличным не 
только Вайгулову, но н пы
тавшуюся помочь воровке 
повариху 3. П. Черненко.

Комиссия из медицинских 
работников обнаружила, что 
М. Я. Байгулова пыталась 
вынести около 5 килограм
мов мяса и 3 килограмма 
рыбы. Акт об этом повара 
Байгулова, Чернен1;о н Анд
реева подписать отказались.

Подсудимая заявила, что 
она ничего не знает н не мо
жет понять, почему на нее 
наговаривают свидетели. 
Подружки Байг5’'ловой —

Черненко и Андреева пыта
лись выгородить ее. ''
' Но тщетно. Слишком мно
го свидетелей п доказа- 

_ тельств уличали воровку. 
’ Народный суд Томского 

района приговорил ее к ли
шению свободы на полгода, 
а также вынес определение 
о возбуждении уголовного 
дела против Черненко и Ан
дреевой — они давали лож
ные показания. Томский об
ластной суд приговор и опре
деление народного суда Том
ского района оставил без 
изменения.

Трудно понять, на что 
надеются такие, как Байгу

лова. На безнаказанность? 
Напрасно! Кусок мяса обер
нулся для нее потерей сво
боды, репутации честного 
человека.

Закон не шутнт с такими 
людьми. Мелкое хищение 
государственного или обще
ственного имущества путем 
кражи, присвоения, растра
ты, злоупотребления служеб
ным положением или моше|!- 
ничества наказывается ля- 
шением свободы на срок до 
полугода или исправительны
ми работами (срок —■ до го
да), или штрафом (50 руб
лей). Если же человек укра
дет вторично, он рискует ли- 
Ш!1ться свободы на срок до 
двух лет или получить 
штраф до 100 рублей.

М. УСКОВ, 
член Томского област
ного суда.

)1Е РАБОТЫ I  е.
Неизвестные прежде j t o 4- 

ненные расчеты конструк
ции самолета, выполненные 
великн.м русским ученым 
К. Э. Циолковским, найдены 
в научной библиотеке Ка
занского университета.

— В нашей ■ библиотеке 
имеются ранние работы 
Константина Эд5''ардовича,

присланные и.м Ка.занскому 
университету . «для сообще
ния и отзыва», как гласят 
авторские иадписп, — рас
сказывает заведующий отде
лом рукописей и редких 
книг В. Аристов. — Наиболь
ший интерес представляет 
статья «.Аэроплан или пти
цеподобная (авнацпонная)

24 декабря <
25 декабря

«Чужой ребенок».

«Чужой ребенок».

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

ишсни М. ГОРЬКОГО
Большой зал — «Трагедия 

горного ущелья» ~  9, 10-40,
13- 20. 14, 1о-40. 17-20. 10, 20-40, 
22-25.

Малый зал — «За поворотом 
— посорот» — о, 10-4(5. 12-30,
14- 15. 16. 17-45. 19-30. 21-15.

Зал кинохроники — «Ян
Фабрициус», «Кронштадт»,
«Так что тебе сказать  про Са
халин?» — 11-10. 14-45, 20-50,
21- 55. «Энергетика Страны Со
ветов», «Альманах кинопутеше
ствий» — 12-15, 15-50. Сборник' 
мультипликационных фильмон: 
«Матч-реванш», «Маугли»,
«Пингвины», «Кошки — мыш
ки» — 9-55. 13-30. 17-05, 18-20, 
19-35.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Трагедия 

горного ущ елья» — 9-20. 11,
12-40, 14-20, 16, 17-40. 19-20, 21,
22- 40.

Зеленый зал — «За поворо
том — поворот» 11-20, 13-10. 
15. J6-50. 18-40. 20-30. 22-20.
Для-детей — «Мой папа—-напи
тан» — 0-40.

имени И. ЧЕРНЫХ 
Большой зал — «Весенние 

грозы» — 9, 10-50. 12-40, 14-30, 
16-20. 18-10, 20, 21-50.

Малый зал — «Хоккеисты» —
10. 12. 14. 16. 18. 20, 22.

«ПИОНЕР»
Для детей «Клад на дне 

озера» -- 9. 10-30, 12. 13-30,
15-05, 16-40. «Зося» -- 18-10. 
Для взрослых. . — «Зося». — 
19-35, 21-40. удлиненном^'се
ансе демонстрируются фильмы: 
«Верховика, мати моя», «Встре
ча с Одессой».

«СИБИРЯК»
Сборник мультипликацион

ны х фильмов — 9-30. 11,
«Мужья в командировке» —
12-30, Ы - 2 0 .  16-10, 18, 19-50.
21-40.

КЛУБ
ЖЕ ЛЕЗНО ДОРОЖНИКО В

«Фантомас» (первая серия! - -
11. 1.3, 19. Вторая серия — 13,

' ““д о м  КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Павел Корчагин» — 17-15. 
«Марыся и Наполеон» — 19. 21.

1 Н Ш
СРЕД А , 26 декабря

18.05. Пока-’зышчет IVIocECisa. 
21.00. Томск. Молодежная про
грамма «Факел». Принадлежу 
Ленинскому комсомолу. 22.00. 
Новости. 22.15. К 100-летшо со 
дня рождения В. ГТ.' Ленина. 
«Летопись полувека. Год 
1Э48-1Ь>.

Томский институт радиоэлектроинки и электрои- 
HOii техники

ПРОВОДИТ ПРИЕМ
работающей молоделда и учащихся (выпускников) 

школ и техшжу.лю-й на курсы по подготовке к сдаче 
всгупительных экзаменов в институт па все виды 
обучения. Поступающие , представляют: заявление
на" !ш я ректор? института, справку с места работы, 
копню документа о среднем образовании и фото
карточку ( 3 x 4  см). Для работающих посменно за
нятия проводятся утром и вечером.

Документы принимаются с 22 декабря по адресу: 
г. Томск, проспект им. Ленина, 40, комната Л» 103, 
с 16 до 19 часов.

■ Занятия на курсах проводятся с 15 января по 15 
июля 1970 г. 3 — 1

Томскому гороно требу
ются учителя начальных 
классов.

Обращаться: г. Томск, про
спект им. Ленина, 73, ком
ната .ХЬ 34, 2-й этаж. 2 — 1

ВНИМАНИЮ
ДОМОВЛАДЕЛЬЦЕВ!
Инженерно-строительному 

институту требуется жилая 
площадь для студентов-заоч- 
ников, приезжающих на сес
сию в период с 20 января по 
14 февраля.

С предложештямн о сдаче 
внаем жилой площади про
сим обращаться по адресу; 
г. То-мск, Соляная площадь, 
2 , строительный институт, 
заочный факультет.

,Обко.му ДОСААФ требу
ются: заместитель главного 
бухгалтера^ старший бухгал
тер, бухгалтер-ревизор, эко
номист, шоферы на хозяйст
венные машины, HHCTpytfTO- 
ры практической езды, стар
ший инструктор, преподава
тели электротехники.

2— 1

летательная машина», кото
рая была опубликована в 
журнале «Н аука и жизнь» 
ровно 75 лет назад — в 
1894 тоду. . Отдельный от
тиск ее п обнаружила биб
лиотекарь -М. Колпенская: 
На пе.м надпись: «И з Калу
ги. Казанскому университе

ту от. автора. Циолковский. 
1895 г. Ф евр.»

В этой работе Циолков
ский описал и _ представил 
чертежи моноплана , обте
каемой формы со свободно 
несущими крыльями, двига
телем внутреннего сгораний. 
Колесным шасси и автопило
том.

В отделе рукописей и ред
ких книг библиотеки обнару
жены еще две. работы осно- 

. воположника кос.монавтнкн: 
«давление ноздуха на по

верхности, введенные в ис
кусственный воздушный по
ток» и «Сопротивление воз
духа и воздухоплавание», 
опубликованные в 1899 и 
1902 годах. На первой из 
них написано; «От автора, 
для сообщения н отзыва».

Эти работы относятся к 
тому периоду, когда К. Э. 
Циолковский занимался на
учным описанием цельноме

таллического аэростата, об
текаемого аэроплана и раке
ты для межпланетных путе
шествий. Он предложил са
молет, который по своим 
формам II другим особенно
стям предвосхитил конструк
ции самолетов, появшшихся 
через 15— 18 лет.

Казань.

А. ДЬЯЧЕНКО, 
(корр. ТАСС).

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Томский автомобильно- 
дорожный техникум 

ПРОИЗВОДИТ ПРИЕМ 
на подготовительные кур

сы для поступления в техип- 
ку.м на вечернее, заочное и 
дневное отделения.

Занятия будут прово
диться с 1 января 1969 го
да. 2 раза в неделю.

Плата за  весь период обу
чения — 15 рублей.

Заявления принимаются в 
канцелярии техникума еже
дневно с 9 до 17 часов.

Обращаться: г. Томск,
проспект нменн Ленина, 
115, в канцелярию.

2 — 1.

Томский драматический 
театр срочно приглашает на 
временную работу в дневное 
и вечернее время столяров 
(оплата по соглашению), 
монтировщиков сцены и 
электромонтера.

За справками обращаться 
по т е л е ^ н у  №  2-25-98.

СОБЛЮДАЙТЕ ПРАВИЛА ПОЖАРНОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ ПРИ УСТРОЙСТВЕ 

И ПРОВЕДЕНИИ НОВОГОДНИХ ЕЛОК!
Елка устанавливается на устойчивой подставке 

вдали от приборов отопления. Освещение елки раз
решается только электрическими гирляндами завод
ского изготов.ле.чия. Помещение, в котором прово
дится елка, необходимо обеспечить первичны.ми 
средствами пожаротушения. В общественных поме
щениях елка устанавливается не выше второго эта
жа. Из по.мещення дол'жно быть пе лшнее двух вы
ходов. На установку елки в общественных зданиях 
необходимо. получить разрешение в пожарной ох
ране.

ВОСПРЕЩАЕТСЯ:
освещать елки свечами, украшать их игрушками 

из цел.лулоида и других легковоспламеняющихся 
материалов, устраивать фейерверки и зажигать бен
гальские огни, украшать елку ватой и марлей, не 
пропитанными огнезащитным составом, и" устанав
ливать её Б проходах.

Ответственность за соблюдение противопожарных 
правил при проведении новогодних елок возлагается 
на руководителей предприятий н учреждений.

ОПО УВД Томского облисполкома. 
Областное добровольное пожарное общество.

Томскому педагогическо
му институту требуются; 
лаборант кафедры немецко
го языка, старший бухгалтер 
материальной группы, на
чальник отдела снабжения и 
столяр.

Обращаться: г. Томск,
пр. Комсомольский, 75, от
дел кадров. 2 — 1

Тарньп') ц(2х завода стро'И- 
тельпых .материалов 
ПРИНИМАЕТ ЗАКАЗЫ 

от организаций.. Н'. учрежде
ний на изготовление , дере
вянной уяаковочно!! тары 
Б неограниченном количест-. 
ве из материалов заказчика.

Обращаться; г. То.мск, ул. 
Нахимова, 11.

БЮРО ПО 
ТРУДОУСТРОЙСТВУ 

и ИНФОРМАЦИЙ 
НА СЕ ЛЕ НИЯ  

ОТДЕЛА 

ПО ИСПОЛЬЗОВАНИЮ 

ТРУДОВЫХ РЕСУРСОВ

Б

Т О М С К О Г О
ОБЛИСПОЛКОМА

ю л л е т е н Б
о потребности в рабочих, инженерно-технических 

работниках и служащи.х следующих промышленных 
предприятий и учреждений г, ToiMCKa;-

для завода измерительной аппаратуры: прессов
щицы, намотчицы, токари, слесари-инструменталь
щики, слесари механосборочных работ, слесари по 
ре.монту оборудования, об.чотчики и наладчики ав
томатов, монтажники и настройщики измеритель
ной аппаратуры, строительные рабочие всех специ
альностей, сколотчики ЯЩШ10В, вахтеры, подсобные 
рабочие, бухгалтеры, старший кассир;

для дрожгкевого завода: кочегары, подкатчики, 
слесари, электрики, работницы в  производственные 
цехи и газосварщик;

ДЛЯ шпалопропиточного завода: грузчики, кра- 
новщнки башенных кранов, электрики, кузнец, сле
сари-сантехники, начальник пожарно-сторожевой 

охраны, сцепщики, шоферы, возчик, штукатуры-ма
ляры, Одиноким предоставляется благоустроенное 
общежитие;

для карандашной фабрики: ученики-станочники, 
сколотчики, станочники, слесари-наладчики, коче
гары, водосмотрителн, канализаторщнки, подсоб
ные рабочие, слесарн-сантехникп, токари, фрезе
ровщики, строгальщики, электромонтеры, трактори
сты, бульдозеристы, плотники, столяры, каменщи
ки, штукатуры-маляры, плиточники, в ЖКО — печ
ники. дворники, начальник отдела капитального 
строительства, бухгалтеры, мастера, товаровед в 
отдел снабжения;

для областной конторы по прокату кинофильмов:
слесарь-сантехник, монтажницы и ученицы монтаж
ниц, рабочий на склад;

для управления водопроводно-канализацнонного 
хозяйства: электромонтеры, слесарп-водопроводчя- 
ки, плотипки, шоферы, кочегары н рабочие. Одино
кие обеспечиваются благоустроенным общежитием;

для конторы «Росбакалея»: бухгалтеры, разъезд
ные товароведы, грузчики -на погрузочногразёрузоч- 
ные-работы и по центральному завозу продуктов, 
инспектор . по кадрам;

для гортопсбыта: кассир я товаровед: 
для грузового автотранспортного предприятяя 

№  1 :' шоферы всех классов, токари, автослесари,', 
газоэлектросварщикп, сантехники, электрики-сило-, 
вики. Здесь 'ж ё производится . обучение шоферов 
3-го класса.

З а  справками и направлениями на работу обра
щаться Б бюро по адрес;у; проспект Ленина, 151: 
или в филиал бюро; проспект Кирова. 58. 2 — 1

К30273О Заказ Л'з 7380

г, Томск, типография облает-кого управления по печати.
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